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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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С ЕГОДНЯ же важно обратить
внимание как раз на ту грань
работы «Грозящая катастрофа

и как с ней бороться», которая несёт
на себе печать тех дней (максимум —
недель), в которые она была созда#
на. Кстати, такая временная привяз#
ка высвечивает новые грани высо#
кой теории, сконцентрированной в
этой работе. Правда, для этого по#
стоянно придётся иметь в виду не
время публикации заключительных
глав «Грозящей катастрофы и как с
ней бороться» в «Рабочем Пути», а
время написания брошюры. Осенью
1917 года общественно#политичес#
кие процессы были настолько дина#
мичны, что за полмесяца, которые
отделяли публикацию работы от её
написания, кардинально изменился
исторический этап движения Рос#
сии к победе социалистической ре#
волюции.

«Грозящая катастрофа и как с
ней бороться» была написана В.И.
Лениным 10—14 (23—27) сентября
1917 года. Напомним: статья «О
компромиссах» была закончена 

3 сентября по старому стилю, то
есть неделей раньше. Теоретичес#
кое и политическое значение этой
ёмкой статьи, как известно, в том,
что, созданная по горячим следам
разгрома корниловщины, она
обосновывала возможность воз#
врата «к доиюльскому требованию:
вся власть Советам, ответственное
перед Советами правительство из
эсеров и меньшевиков». В ней
Ильич утверждал: «Теперь, и толь#
ко теперь, может быть всего в тече�
ние нескольких дней или на одну#
две недели, такое правительство
могло бы создаться и упрочиться
вполне мирно. Оно могло бы обес#
печить, с гигантской вероятнос#
тью, мирное движение вперёд всей
российской революции и чрезвы#
чайно большие шансы больших
шагов вперёд всемирного движе#
ния к миру и к победе социализ#
ма». (Т. 34. С. 134 — 135).

Нельзя не обратить внимания
ещё на одну ленинскую работу: «За�
дачи революции». Она была написа#
на в первой половине сентября и

увидела свет в 20#м и 21#м номерах
«Рабочего Пути». Статья интересна
тем, что в ней представлена ленин#
ская политическая программа пере#
хода власти к Советам после подав#
ления корниловского мятежа. Вот
её последний абзац:

«Взяв всю власть, Советы могли
бы ещё теперь — и, вероятно, это
последний шанс их — обеспечить
мирное развитие революции, мир#
ные выборы народом своих депута#
тов, мирную борьбу партий внутри
Советов, испытание практикой про#
граммы разных партий, мирный пе#
реход власти из рук одной партии в
руки другой». 

Что касается статей «Кризис на�
зрел» и «Удержат ли большевики го�
сударственную власть?» (в них обос#
нованно утверждалось, что момент
мирного развития революции из#за
союза мелкобуржуазных партий с
реакционной буржуазией оказался
безвозвратно упущенным и власть
Советам придётся добывать посред#
ством восстания), то они были на#
писаны в самом конце сентября (по
ст. стилю).

Эта несколько затянувшаяся хро#
нологическая «окантовка» создания
«Грозящей катастрофы и как с ней
бороться» понадобилась для того,

чтобы иметь основание утверждать:
разработанная В.И. Лениным про#
грамма хозяйственных преобразова#
ний была не чем иным, как экономи�
ческой программой этапа мирного пе�
рерастания буржуазно�демократичес�
кой революции в революцию проле�
тарскую, устремлённую к социалисти�
ческому жизнеустройству. 

Вектор этой программы был за#
ложен ещё «Апрельскими тезиса�
ми». Читаем 8#й тезис: «Не «введе#
ние» социализма, как наша непо�
средственная задача, а переход
тотчас лишь к контролю со сторо#
ны С.Р.Д. (Совета рабочих депута#
тов. — В.Т.) за общественным про#
изводством и распределением
продуктов». 

Ключевое направление мирного
завоевания власти Советами связа#
но, по мысли В.И. Ленина, не с
ликвидацией частной собственно#
сти, а с подчинением её контролю
пролетарских масс. Распростра#
нённые ныне утверждения, будто
стратегия коммунистов состояла и
состоит в намерении «всё отобрать
и поделить», являются либо прояв#
лением политического невежества,
либо подлой ложью и клеветой.
Приписываемая большевикам
формула в действительности явля#

ется голубой мечтой мелкой бур#
жуазии. Исторически последней
попыткой масштабного проявле#
ния такой мелкобуржуазной соци#
альной стратегии было принятое в
1992 году решение Верховного Со#
вета России об именных ваучерах.
Это было наиболее откровенное
проявление политической и эко#
номической сущности политика#
нов с мелкобуржуазной социаль#
ной психологией. У приверженцев
марксистско#ленинского мирови#
дения курс принципиально иной:
он направлен на обобществление
производства, на обобществление
собственности, что полностью со#
ответствует объективным законам
экономики.

Ленинская экономическая стра#
тегия движения к социализму опи#
ралась именно на объективные тен�
денции к обобществлению. Уже во
вступительном параграфе «Грозя#
щей катастрофы и как с ней бо#
роться» Ленин утверждает, что «ос#
новная и главная мера борьбы, ме#
ра предотвращения катастрофы и
голода» — это «контроль, надзор,
учёт, регулирование со стороны го#
сударства, установление правиль#
ного распределения рабочих сил...
устранение всякой лишней траты

сил, экономия их». Ниже он пояс#
нял: «Единственной помехой это#
му, — помехой, которую прикрыва#
ют от глаз народа кадеты, эсеры и
меньшевики, — было и остаётся то,
что контроль обнаружил бы беше#
ные прибыли капиталистов и подо#
рвал бы эти прибыли». 

Вот изложенный вождём револю#
ционного пролетариата каркас боль#
шевистской экономической страте#
гии на революционно#демократиче#
ском этапе перехода к социализму: 

«Правительству, не в насмешку
только называемому революцион#
но#демократическим, достаточно
было бы, в первую же неделю свое#
го образования, декретировать
(постановить, приказать) осуще#
ствление главнейших мер контро#
ля, назначить серьёзное, нешуточ#
ное наказание капиталистам, кото#
рые бы обманным путём стали ук#
лоняться от контроля, и призвать
само население к надзору за капи#
талистами, к надзору за добросове#
стным исполнением ими поста#
новлений о контроле, — и кон#
троль был бы уже давно осуществ#
лён в России.

Вот эти главнейшие меры:
1) Объединение всех банков в

один и государственный контроль

над его операциями или национали#
зация банков.

2) Национализация синдикатов,
т.е. крупнейших, монополистичес#
ких союзов капиталистов (синдика#
ты сахарный, нефтяной, угольный,
металлургический и т. д.).

3) Отмена коммерческой тайны.
4) Принудительное синдицирова#

ние (т.е. принудительное объедине#
ние в союзы) промышленников,
торговцев и хозяев вообще.

5) Принудительное объединение
населения в потребительные обще#
ства или поощрение такого объеди#
нения и контроль за ним». 

В ЭТОМ ПЕРЕЧНЕ мер заслу#
живает внимания прежде
всего то, что первым, глав�

нейшим преобразованием Ленин на�
зывает национализацию не пред�
приятий ключевых отраслей промы�
шленности, а банков. Указываемые
им причины такого шага, безуслов#
но, сохраняют свою актуальность
и сегодня:

«Банки, как известно, представ#
ляют из себя центры современной
хозяйственной жизни, главные
нервные узлы всей капиталисти#
ческой системы народного хозяй#
ства. Говорить о «регулировании
экономической жизни» и обхо#
дить вопрос о национализации
банков значит либо обнаружи#
вать самое круглое невежество,
либо обманывать «простонародье»
пышными словами и велеречивы#
ми обещаниями, при заранее об#
думанном решении не исполнять
этих обещаний». 

(Окончание на 2�й стр.)

«Правда»: летопись революции

Капитализм — это катастрофа.
Как с ней бороться

Ленинская работа «Грозящая катастрофа и как с ней бороться» давно во�
шла в золотой фонд трудов, развивающих марксистско�ленинскую теорию.
Более того, она стала жить самостоятельной жизнью, став предметом науч�
ных конференций, теоретических семинаров, «круглых столов», не связанных
с осмыслением исторических условий её написания. Её методологическое
значение столь велико, что исследователи часто забывают о той социально�
политической обстановке, в которой она создавалась. Между тем эту работу,
как практически и все труды В.И. Ленина, невозможно отнести к произведе�
ниям кабинетного теоретизирования без «злобы дня». И не случайно две по�
следние главы были напечатаны в газете. Причём в грозовую пору Октября
1917 года. Они вышли в 25�м номере «Рабочего Пути» 1 (14) октября, когда
ЦО большевистской партии публиковал только то, что непосредственно,
«здесь и сейчас», работало на приближение пролетарской революции.
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Под колпаком полицейщины
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П ОЗАДИ Единый день голосования и
трудная предвыборная кампания, кото#
рая охватила 46 миллионов избирателей.

Эти выборы проходили в крайне сложной для
нашей страны обстановке. По сути России объ#
явлена экономическая война, которую для при#
личия пока именуют санкциями. Запад откро#
венно ведёт с нами борьбу на уничтожение.
Этому невозможно помешать, не восстановив
подлинный суверенитет, не вернув стране эко#
номическую и финансовую самостоятельность.

Положение диктует необходимость опоры на
собственные силы. Это требует особенно внима#
тельного и ответственного отношения к пробле#
мам внутренней политики. Опыт царской Рос#
сии сто лет назад научил, что невозможно эф#
фективно противостоять внешнему противнику,
когда страну разрывают внутренние противоре#
чия. Однако, что бы ни вещало руководство стра#
ны, но за прошедший год жить стало лучше толь#
ко лишь олигархам: 26 богатейших олигархов
страны добавили к своим капиталам ещё 17 мил#
лиардов долларов. А что же остальные? Около 22
миллионов наших сограждан выброшены за чер#
ту бедности. По признаниям министров, больше
половины бедных в России — семьи с детьми.

Зная это, власть сделала всё, чтобы не услы#
шать голос своих граждан. Она провела выборы
«по#тихому». Потому голосование проходило в
самом начале осени. Потому во многих регио#
нах, включая столицу, люди даже не могли най#
ти избирательных участков. Потому и явка в
большинстве случаев была позорно низкой.

Для коммунистов же никакой тишины не бы#
ло. Наша партия столкнулась с жёстким давле#
нием. Вместо честной полемики и соревнова#
ния программ власть навязывала нам судебные
тяжбы и чёрные политтехнологии. Наших кан#
дидатов снимали под надуманными предлога#
ми. На полную катушку включились партии#об#
манки, которые весь год спали, не замечая про#
блем трудового народа. Их задача была проста:
запутать неискушённых людей, которые и не за#
метили, что поставили отметку в бюллетене не
за КПРФ, а за фальшивых «коммунистов».

И всё же власти не удалось задуманное в пол#
ной мере. КПРФ доказала, что остаётся веду#
щей политической силой и главным оппонен#
том «Единой России». Мы представили свои
программные предложения, открыто обсудили
их с избирателями. Партия продемонстрирова#
ла команду хорошо подготовленных специалис#
тов, готовых реализовать на практике наши
подходы к решению главных проблем страны.
Достойно показали себя наши кандидаты в гу#
бернаторы, особенно наши милые и храбрые
женщины. Депутатами разных уровней стали
1607 кандидатов от КПРФ. Это значительно
больше, чем у «левой ноги» «партии власти» —
«справороссов». Это вдвое больше, чем прота#
щила ЛДПР с её бездонным рекламным бюдже#
том, заполонившая страну своими агитками.

Мы благодарны всем, кто, отложив личные
дела, помогал нам — словом и делом в агитации
и в работе на избирательных участках. Мы выра#
жаем искреннюю признательность нашим изби#
рателям — людям высокой ответственности,
верным своему гражданскому долгу, подлинным
патриотам своей страны, пришедшим на выбо#
ры и отдавшим голоса за лучшее будущее России.

КПРФ не снимает своих требований. Мы
считаем, что наша программа «Десять шагов к
достойной жизни» полностью сохраняет свою
актуальность и востребованность. Мы обязу#
емся продолжать борьбу за её воплощение и
будем вести дело так, чтобы голос наших изби#
рателей был услышан. Мы будем и дальше бо#
роться за смену курса, за проведение новой
индустриализации, за законодательную под#
держку «детей войны», за принятие закона
«Образование для всех».

Впереди нас ждут выборы президента Рос#
сии. КПРФ пойдёт на них с опорой на свою
программу и вашу поддержку. Мы помним
слова В.И. Ленина: «Только тот победит и
удержит власть, кто верит в народ, кто окунёт#
ся в родник живого народного творчества».

Геннадий ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Р ОССИЙСКАЯ буржуазная
власть стремится как можно
жёстче заблокировать возмож#

ность высказывать собственное мне#
ние и вести политическую деятель#
ность, вводя многочисленные запреты
и собирая персональные данные под
предлогом антитеррористических мер.

Лидер комсомольцев края Денис
Денисов и член краевого комитета
ЛКСМ РФ Владимир Долгих, высту#
пая на митинге, заявили: власти на#

столько опасаются правды, что гото#
вы перекрыть всевозможными путя#
ми информацию от пользователей
Сети. Уже вошли в обыкновение
случаи, когда за один лишь репост
домой к пользователям приходит на#
ряд полиции. 

ЛКСМ РФ решительно выступает
против таких действий властей.

Пресс�служба Красноярского 
крайкома ЛКСМ РФ.

«Их развитие раз�
рывает нашу жизнь на
части, борьба и контр�
наступление — наш
выбор» — под этим ло�
зунгом в Салониках 
9 сентября прошла
массовая демонстра�
ция Всерабочего бое�
вого фронта (ПАМЕ), в
которой участвовали
тысячи трудящихся,
крестьян, молодых
людей и пенсионеров.

ВСВОЁМ выступлении
член Исполнительного
секретариата ПАМЕ Ле#

онидас Столтидис, в частнос#
ти, отметил: «Здесь, в Сало#
никах, мы начинаем длитель#
ное контрнаступление по на#
шему плану против плана
правительства, ЕС и промы#
шленников превратить нас в

современных рабов. Мы ве#
дём подготовку к новой борь#
бе за нашу жизнь и свои ин#
тересы, за смену варварской
политики, отмену антирабо#
чих, антинародных законов,
к борьбе за повышение раз#
мера зарплат, пенсий, соци#
альных пособий наперекор
стремлениям и стратегии
крупных капиталистов#рабо#
тодателей. Мы начинаем
контрнаступление, усиливая
очаги сопротивления, с тем
чтобы повсюду разгорелось
пламя борьбы. Мы усиливаем
борьбу, имея план и реши#
мость для серьёзных дейст#
вий. Вместе с нашими союз#
никами — крестьянами, са#
мозанятыми, студентами —
адресуем призыв организо#
вать борьбу на каждом рабо#
чем месте, в отрасли, в дерев#
не и районе, в школе. Ника#
кого компромисса с нище#
той, жалкой жизнью. Наш де#

виз: «Организация и борьба
за свержение власти!» Или
мы, или монополии. Другого
решения нет».

В митинге и демонстрации
ПАМЕ принял участие гене#
ральный секретарь ЦК КПГ
Димитрис Куцумбас, кото#
рый в своём заявлении пред#
ставителям СМИ отметил:
«Греческий народ по горло
сыт лживыми обещаниями,
громкими словами, ложью по
поводу развития, которое
якобы придёт. Действитель#
ное развитие для греческого
народа означает увеличение
размера зарплат, пенсий, со#
циальных пособий, отмену
единого налога на имущество
и налоговых антинародных
мер. Оно означает работу для
всех, отмену меморандумов и
всех антирабочих, антина#
родных мер, принятых в со#
ответствии с этими меморан#
думами.

Такой путь, такое экономи#
ческое развитие, которое
пойдёт на благо нашего наро#
да, предлагает КПГ. И в ны#
нешнем году этот митинг
ПАМЕ, а также классовых
профсоюзных организаций
бедных крестьян и самозаня#
тых, молодёжи и женщин из
народа здесь, на Междуна#
родной выставке в Салони#
ках, является только нача#
лом. За ним последуют новые
крупные выступления.

КПГ сделает всё возмож#
ное в этом направлении, что#
бы после десятилетнего не#
прерывного экономического
кризиса и варварских мемо#
рандумов наконец#то жизнь
греческого народа была об#
легчена».

Информационный бюллетень 
отдела международных 

отношений ЦК Компартии 
Греции.

В повестке дня оче�
редного заседания Об�
щероссийского штаба
протестных действий
был один вопрос: о под�
готовке к проведению
16 сентября Всерос�
сийской акции протеста
обманутых дольщиков и
пайщиков, дожидаю�
щихся своих квартир.

В КРАТКОМ вступитель#
ном слове заместитель
Председателя ЦК КПРФ

Владимир Кашин отметил, что
штаб ведёт свою работу плано#
мерно, уличные акции имеют
разнообразный характер: от
одиночных пикетов до авто#
пробегов, шествий и митин#
гов. Весь этот набор работал и
в ходе последних выборов 10
сентября. И результат налицо
— там, где наши товарищи эту
протестную деятельность вели
активно, определённо, есть хо#
рошие результаты. КПРФ ещё
раз продемонстрировала, что
её программа, идеология, сис#
темная работа — это тот ком#
плекс мер, которые члены пар#
тии и её сторонники должны,
не уставая, проводить в жизнь. 

Очень хорошо, по словам 
В. Кашина, была проведена
по всей стране последняя ак#
ция — «Красные в городе». В
своё время инициаторами
проведения подобной акции
были коммунисты Москвы.
Пробные мероприятия в этом
плане чуть ранее провели в
Северной Осетии—Алании,
где впервые были сшиты
красные куртки с эмблемой
КПРФ, а уже после в Москве
и других городах на тех, кто
раздавал информационные
материалы партии, были не
только куртки, но и аналогич#
ные шарфы, кепки, галстуки. 

Сегодня, подводя итоги этой
информационной работы, мы
понимаем, что она рассчитана
не на один день, она носит си#
стемный характер и может дать
эффект через какой#то опреде#
лённый период времени. В
этом нельзя сомневаться и

нельзя считать, что она прово#
дится зря. Наша задача — по#
будить электорат к активным
действиям, вот тогда и придут
заметные успехи.

— Мы сегодня работаем
прямо#таки в условиях террора
на выборах, — заявил В. Ка#
шин. — Террора местных ре#
гиональных, муниципальных
властей, блокады СМИ. Но мы
остаёмся заметной политичес#
кой силой и продолжаем борь#
бу за интересы народа нашей
страны.

Валентин СИМОНИН.

П ЕРЕБОИ в работе транс#
порта, образовательных
и медицинских госуч#

реждений, пробки в центре и на
периферии крупных городов —
во Франции прошёл общенацио#
нальный день протеста против
реформы Трудового кодекса.
Крупные беспорядки и столк#
новения демонстрантов с поли#
цией вспыхнули в Париже, где в
ходе массового шествия, орга#
низованного профсоюзами, не#
довольными подготовленным
правительством масштабным
изменением трудового законо#
дательства, агрессивно настро#
енная молодёжь забросала стра#
жей порядка камнями, бутыл#
ками и другими тяжёлыми
предметами. В ответ правоохра#
нители пустили в ход дубинки,
водомёты и слезоточивый газ.

По призыву одного из круп#
нейших профсоюзов страны —
Всеобщей конфедерации труда
(ВКТ) — на улицы вышли 400
тысяч противников «усовершен#
ствования» Трудового кодекса.
Манифестации состоялись в
Лионе, Марселе, Лилле и мно#

гих других городах. «Ни одна ре#
форма, разрушавшая Трудовой
кодекс как во Франции, так и в
других странах, не изменила
тенденцию безработицы, — ци#
тирует главу ВКТ Филиппа
Мартинеза агентство «Рейтер».
— Это ведёт к неустойчивости,
бесконтрактной системе и не ре#
шает проблему трудоустройства,
не позволяет достичь стабиль#
ной занятости, на которой чело#
век может строить свою жизнь». 

Как заверяют власти, цель
намеченных преобразований,
к реализации которых плани#
руется приступить в конце сен#
тября, состоит в том, чтобы со#
здать более действенный и
гибкий механизм переговоров
между работодателями и проф#
союзами. Однако последние
считают, что реформа угрожает
системе социальных гарантий
трудящихся. Надо отметить,
что предыдущие попытки ре#
формировать трудовое законо#
дательство, предпринятые пра#
вительством социалистов (в
него, кстати, входил и нынеш#
ний президент Франции Эм#

манюэль Макрон), также вы#
звали волну протестов: с фев#
раля по декабрь 2016 года ни

один месяц не обходился без
массовых забастовок и мани#
фестаций, многие из которых

завершились беспорядками и
задержаниями.

Фото Рейтер.

В Красноярске комсомольцы приняли участие в
митинге «За свободный интернет», выступив про�
тив сбора ФСБ, Росгвардией и другими правоохра�
нительными структурами персональных данных
пользователей интернета.

Социальный протест за рубежом

Никакого компромисса с нищетой

Всероссийский
митинг�концерт

ЦК и МГК КПРФ проводят 16 сентября в Москве всероссий�
скую акцию протеста: несколько тысяч обманутых дольщиков,
вкладчиков крупных банков, лишившихся лицензий, валютных
заёмщиков и других протестных групп выступят со своими требо�
ваниями. В ходе мероприятия будет организован телемост с дру�
гими городами России, где также пройдут масштабные протест�
ные акции и митинги.

В мероприятии примет участие Председатель ЦК КПРФ, ру�
ководитель фракции КПРФ в Государственной думе РФ Генна�
дий Андреевич Зюганов.

Митинг�концерт пройдёт на площади Революции.
Начало — в 11.00.

Спасибо за вашу
поддержку!

Обращение к избирателям

Штаб протеста

Борьба будет
продолжена
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НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
покоряют просторы Рос�
сии: теперь по интернету

можно купить… дрова. Вот так,
интернет есть, а газ в стране про�
цветающего «Газпрома» дошёл
ещё далеко не до каждой деревни
и не до всякого города… Напри�
мер, в столице Республики Коми
хозяева многих домишек до сих
пор топят дровами. Да что там го�
ворить, рядом с Москвой тысячи
домов отапливаются, как в XIX
веке, дымя в небо трубами.

Наслаждаются подобной «ро�
мантикой» не только частники.
Тысячи школ, ФАПов, зданий

сельских администраций, бань
остаются до сих пор негазифи�
цированными. Например, в Ос�
ташкове Тверской области имен�
но дрова используются для отоп�
ления, подогрева воды и топки
печей в единственной городской
бане. Значение бани в поселе�
нии, где в большинстве домов
нет никаких удобств, трудно пе�
реоценить. Местные СМИ гово�
рят о том, что в месяц здесь фик�
сируется до тысячи посещений.
Однако и в бане не всегда удаёт�
ся отогреться, так как случаются
перебои с подачей горячей воды.
Все понимают, что единствен�

ный выход из сложившейся си�
туации — газификация этого
важного коммунального объек�
та. Но для того чтобы модерни�
зировать котельную, газовики
выставили счёт в миллион руб�
лей. А где местному нищему бю�
джету взять такую сумму?

Дрова нынче не всякому по
карману. Интернет�магазины
предлагают дрова на любой вкус:
и сосновые, и берёзовые, и из то�
поля, дубовые, ольховые, обрезки
пиломатериалов, даже «евродро�
ва». Одна незадача — цена. Так,
машина дров (около 5 кубомет�
ров) в Красноярске стоит от 5 до 
7 тысяч рублей, в Сыктывкаре —
более 6 тысяч. А как сообщают из
посёлка Нювчим Сыктывдин�
ского района Республики Коми,
там уже больше семи тысяч руб�
лей. Но дороже всего сей энерго�
носитель обойдётся жителям
Подмосковья, например в Ис�
тринском районе — порядка 15

тысяч рублей. Если учесть, что
лучше бы на зиму запастись всё�
таки не одной, а двумя машинами
дров, то выходят сплошные слё�
зы. А вот чтобы отопить школу,
такую, например, как Гавриль�
цевская СОШ в Камешковском
районе Владимирской области,
на сезон надо запасти 320 кубов
да ещё найти четырёх кочегаров
без вредных привычек. И это при
том, что в деревнях и посёлках не
олигархи проживают, а нищие
пенсионеры, своим многолетним
тяжёлым трудом «не заработав�
шие» пенсии больше 8—12 тысяч.

А ведь дрова нужно распилить,
расколоть и уложить в поленни�
цу — это дополнительные траты
в районе 2—3 тысяч. Однако час�
то старушка и рада бы заплатить,
так ещё найди желающего пора�
ботать колуном. Хорошо если
есть молодые родственники, го�
товые поработать за так в свои
выходные, а если нет? Кто в ос�

новном подрабатывает кольщи�
ком дров? Местные алкоголики
и освобождённые уголовники,
которых никто не хочет брать на
работу. Оттого общение с наня�
тым работником зачастую рис�
кованно для жизни. По сводкам
МВД, осенью происходит масса
только официально зафиксиро�
ванных криминальных случаев,
которые, понятное дело, редко
доходят до больших «серьёзных»
СМИ. Вот лишь несколько про�
исшествий из длинного ряда. 42�
летний двукратный «сиделец»
нанимался в Березниках, Усолье,
Пыскоре Пермского края колоть
дрова, но, кроме оплаты, при�
хватывал с собой электроинстру�
менты, и всё что мог унести. По�
лиция подозревает его в 125 слу�
чаях воровства, но доказать уда�
лось лишь 74 эпизода. В Крас�
нинском районе Смоленской
области двое кольщиков, полу�
чив за работу деньги и бутылку

водки, тут же её выпили, поспо�
рили, один убил другого и выки�
нул в ближайший овраг.

Последняя нездоровая тенден�
ция — нанимать подростков.
Может, оно и хорошо — трудовое
воспитание, но молодёжь с лёг�
костью перенимает и стиль жиз�
ни своих старших товарищей.
Так, жительница Анжеро�Суд�
женска наняла наколоть дров 16�
летнего парнишку. Справившись
с работой, паренёк залез в дом и
украл 20 тысяч рублей. По дан�
ным ГУ МВД России по Кеме�
ровской области, на похищен�
ные средства он «шиканул» — ку�
пил два ящика пива, спортивные
кроссовки и мобильный теле�
фон. Теперь ему за несколько ча�
сов «роскошной» жизни грозит
до шести лет лишения свободы.

Неопытность работников
приводит и ко всякого рода дра�
мам. В Оренбургской области
15�летний подросток во время

распилки дров ранил младшего
товарища бензопилой. А в селе
Тавранкуль Красноармейского
района Челябинской области
произошла настоящая, но ни�
кем не замеченная трагедия. В
Бродокалмаке колоть дрова на�
нималась… 11�летняя девочка.
Почему�то никого — ни право�
охранительные органы, ни ра�
ботодателей, ни учителей — сей
факт не удивил. Девочку расти�
ла одинокая безработная мать.
Видимо, не выдержав тяжкого
труда и нищеты, девочка по�
кончила с собой…

Не оставляет ощущение трагич�
ности происходящего: дети, зара�
батывающие на кусок хлеба топо�
ром и пилой, старики, брошенные
замерзать в лютые холода…

Правда, чтобы не дать людям
совсем уж околеть, обычно в ре�
гионах принимают всякие про�
граммы поддержки: дают неболь�
шие дровяные субсидии, предо�
ставляют льготные дрова, а мест�
ные предприниматели с широко�
го плеча могут по дешёвке пред�
ложить обрезки и остатки древес�
ного производства. Однако с
каждым годом щедроты на глазах
усыхают: местные бюджеты боль�
ше напоминают дырку от бубли�
ка, а вымирающие предпринима�
тели держатся за каждую копейку.

В этом году положение со сред�
невековым энергоносителем при�
няло предкатастрофический ха�

рактер. Не оттого ли жители горо�
да Черняховска Калининградской
области, совсем уж отчаявшись со�
греть свои дома зимой, обратились
за помощью… нет, пока ещё не к
богу. Ну кто у нас в стране решает
все проблемы — от покупки ре�
бёнку ёлки до устройства больного
в больницу? Правильно — прези�
дент. Ведь выстроена такая мощ�
ная вертикаль власти, что букваль�
но все вопросы решает именно он.
Жители сельских поселений обра�
тились с проблемой нехватки дров
в приёмную президента России.
Хотя, конечно, трудно предста�
вить, что у главы государства хва�
тит дров на всех страждущих.

Впрочем, для кого война, а для
кого — мать родна. Из регионов
приходит информация, что силы,
которые имеют в своих руках ад�
министративный ресурс и бюд�
жетные средства, в нынешней из�
бирательной кампании использу�
ют «грязные технологии» для аги�
тации в свою пользу. И это не
только строительство детских
площадок за бюджетный счёт, но
под своей эмблемой и раздача
продовольственных наборов, и
снабжение избирателей льготны�
ми дровами. Получается замкну�
тый круг: благодарные избиратели
приходят на участки и голосуют за
«благодетелей», которым оказы�
вается на руку держать людей в хо�
лоде и ничего не менять.

Мария ПАНОВА.

БАНК «ФК Открытие» яв�
ляется частью финансовой
группы «Открытие», кото�

рая в последние несколько лет
агрессивно расширяется и нара�
щивает активы за счёт слияний и
поглощений. Этот агрессивный
рост начался ещё в 2008 году,
когда «Открытие» получило кре�
дит от ВТБ в размере 38,8 млрд
рублей (под залог 10% акций), в
результате чего «Открытие» по�
лучило огромную по тем време�
нам сумму «живых» денег, тогда
как в то время на российском
финансовом рынке денег ката�
строфически не хватало (кризис
2008—2009 годов). Это позволи�
ло «Открытию» начать энергич�
но наращивать свои активы, и
этот безудержный рост продол�
жался все годы, но уже в основ�
ном на заёмные средства и день�
ги клиентов и вкладчиков. 

Наращивание активов осуще�
ствлялось главным образом че�
рез поглощение других банков, в
частности через поглощение
проблемных банков посредст�
вом принятия их на санацию. За
эти годы «Открытие» санирова�
ло Русский банк развития, банк
«Петровский» (бывший ВЕФК),
Свердловский губернский банк,
банк «ВЕФК�Сибирь» и банк
«Московский Капитал», а также
печально известный банк
«Траст» (группа «Открытие» тог�
да получила льготный кредит от
АСВ в размере 127 млрд рублей:
из них 99 млрд на покрытие «ды�
ры» в балансе «Траста» — на 10
лет под 0,51% годовых, а осталь�
ные 28 млрд — на «поддержание
ликвидности» санируемого бан�
ка — под 6% годовых на 6 лет). 

Банк «ФК Открытие» сфор�
мировался на основе нескольких
банков из тех, что были погло�
щены группой «Открытие» за
последние годы: это Номос�
банк, банк «Петрокоммерц»,
«Ханты�Мансийский банк От�
крытие» и ещё несколько банков
поменьше. Интересно отметить,
что поглощённый «ФК Откры�
тием» в 2012 году Номос�банк с
активами 640 млрд рублей был
значительно крупнее самого
«ФК Открытие», у которого на
тот момент активы составляли
лишь 240 млрд рублей. 

Начиная с 2015 года группа
«Открытие» стала проводить по�
глощение не только банков, но и
других компаний — финансовых
и нефинансовых. В частности,
структуры группы «Открытие»
вошли в капитал нескольких не�
государственных пенсионных
фондов (в том числе НПФ «Лу�
койл�Гарант»), что позволило
привлечь инвестиции из средств
пенсионных накоплений этих
фондов. А незадолго до объявле�
ния решения о санации группа
«Открытие» приступила к погло�
щению группы Росгосстрах,
включающей в себя одноимён�
ную страховую компанию — од�
ного из лидеров рынка ОСАГО
— и Росгосстрах�банк, входя�
щий в Топ�50 по активам. 

Столь стремительный рост
должен был бы уже давно при�
влечь внимание ЦБ как мегаре�
гулятора финансового рынка
(тут уместно вспомнить ещё
один свежий пример рискован�
ности столь ускоренного роста —
а именно недавно лишившийся
лицензии банк «Югра», который
также демонстрировал стреми�
тельное наращивание активов,
только не за счёт слияний и по�
глощений, а за счёт агрессивного
привлечения депозитов физлиц).

Однако, по�видимому, орга�
нам надзора не хватило полити�
ческой воли вмешаться в эту по�
тенциально рискованную ситуа�
цию на ранней стадии (группа
«Открытие» обладает хорошим
лоббистским потенциалом), и
проблемы «Открытия» стали по�
степенно просачиваться в пуб�
личную сферу. Так, в мае 2017 го�
да рейтинговое агентство S&P

понизило рейтинг «ФК Откры�
тие» с BB� до B+, а в июле рос�
сийское рейтинговое агентство
АКРА присвоило этому банку
практически «мусорный» рей�
тинг BBB�, который уже не поз�
волял ему привлекать средства
федерального бюджета и негосу�

дарственных пенсионных фон�
дов. В июле начался массовый
отток средств клиентов из банка
«ФК Открытие»: так, по данным
ЦБ, за период с 3 июля по 24 ав�
густа отток средств клиентов со�
ставил 527 млрд рублей.

Ещё одно нашумевшее собы�
тие в истории с «Открытием» —
это попавшая в прессу клиент�
ская рассылка одного из анали�
тиков УК «Альфа�капитал», в
которой говорилось, что вложе�
ния в ценные бумаги некоторых
банков могут быть рискованны�
ми: а именно были перечислены
«ФК Открытие», Бинбанк,
Промсвязьбанк и Московский
кредитный банк (МКБ). УК
«Альфа�капитал» быстро дезаву�
ировала эту информацию, за�
явив, что это было мнение кон�
кретного аналитика; тем не ме�
нее последующие события пока�
зали, что это мнение было впол�
не обоснованным. Дело в том,
что указанные четыре банка тес�
но связаны между собой через
совместные инвестиции, учас�
тие в капитале друг друга и вза�
имное кредитование, так что
банкротство одного из этих бан�
ков — «ФК Открытие» (если бы
оно состоялось) сильно ударило
бы и по всем остальным банкам
из этой четвёрки. 

Ситуация с «Открытием» раз�
решилась 29 августа, когда ЦБ
объявил о начале санации банка.
Санация будет проходить по но�
вой схеме — через передачу бан�
ка Фонду консолидации банков�
ского сектора (ФКБС), недавно
созданному Центробанком спе�
циально для проведения санации
проблемных банков. По сути это
означает национализацию про�
блемного банка. В случае банка
«ФК Открытие» ФКБС получит
долю не менее 75% в его капита�
ле; при этом до 25% останутся у
предыдущих собственников, но
только в том случае, если вре�
менная администрация не вы�

явит в балансе банка «дыру» (от�
рицательный капитал). Если же
«дыра» обнаружится, то банк
«ФК Открытие» на 100% перей�
дёт государству в лице ФКБС. 

Эта схема принципиально от�
личается от использовавшейся
ранее кредитной схемы санации.
При кредитной схеме деньги
вливались регулятором в капи�
тал банка не напрямую, а предо�
ставлялись банку�санатору в ви�
де льготного долгосрочного кре�
дита (кредит на 10—15 лет под
полпроцента годовых в рублях)
через посредника в лице АСВ.
Кроме того, банки�санаторы за�
частую использовали санируе�
мый банк как «помойку» для
плохих активов, передавая ему
(через сложные схемы) и свои

собственные про�
блемные активы.
Таким образом,
государство по су�
ти не только пла�
тило по долгам са�
нируемого банка,
но и обеспечивало
сверхприбыль для
банка�санатора. 

Новый меха�
низм санации (ос�
новные положе�
ния соответствую�
щего закона всту�
пили в силу с 16
июня) по сути сво�
дится к национа�
лизации проблем�
ного банка. Управ�
ляющая компания
при фонде консо�
лидации банков�
ского сектора бу�
дет брать на ба�
ланс проблемные

банки, вести их оздоровление, а
затем (возможно) продавать на
открытом рынке. Таким образом,
государство по�прежнему будет
компенсировать долги проблем�
ного банка, но уже не будет тра�
тить деньги на обеспечение
сверхприбылей банков�санато�
ров (поскольку это звено теперь
полностью исключается из про�
цесса). В результате ЦБ рассчи�
тывает, что новый механизм поз�
волит сэкономить порядка 25—
30% государственных средств.

Любопытно мнение о новой
схеме санации, высказанное ли�
дером «Партии роста» бизнес�ом�
будсменом Борисом Титовым на
Восточном экономическом фору�
ме. Господин Титов считает, что
«лучше забирать самые проблем�
ные кредиты, невозвратные из
банков» и реструктуризировать их
на уровне государства. Сам банк
при этом лучше «отправлять в сво�
бодное плавание», чтобы он со�
хранял свою структуру собствен�
ников и структуру активов, но мог
при этом «вздохнуть». Иными
словами, бизнес�омбудсмен пред�
лагает, чтобы государство компен�
сировало «дыры» в капитале про�
блемных банков, а их собственни�
ки, которые довели банк до этого
состояния, не теряли своих долей
в капитале и продолжали бы полу�
чать прибыль от оздоровлённого
банка. Ну и наглость!

Тем не менее даже с новым
механизмом санация банков бу�
дет обходиться государству не�
позволительно дорого, особенно
если речь идёт о столь крупных
банках, как «ФК Открытие»,
когда на санацию могут потре�
боваться сотни миллиардов руб�
лей. По предварительным оцен�
кам ЦБ (оглашённым заместите�
лем председателя ЦБ Василием
Поздышевым 1 сентября в ин�
тервью агентству «Рейтер»), на
санацию «Открытия» может по�
требоваться от 250 до 400 млрд
рублей. Дело в том, что под сана�

цию попадает не только сам
банк «ФК Открытие», но и дру�
гие компании группы, в частно�
сти банк «Траст» и недавно по�
глощённые Росгосстрах�банк и
страховая компания Росгос�
страх, а также пенсионные фон�
ды — всего около 30 юридичес�
ких лиц. Очень похоже, что ис�
тинная цель поглощения про�
блемного Росгосстраха проблем�
ным и уже ожидающим санации
банком «ФК Открытие» состоя�
ла в том, чтобы Росгосстрах так�
же попал под санацию за счёт го�
сударства, то есть банк «ФК От�
крытие» выступил здесь в роли
«помойки» для сброса плохих
активов. Таким образом, сана�
ция группы «Открытие» станет
самой дорогой санацией в исто�

рии российского банковского
сектора, опередив предыдущего
«лидера» — Банк Москвы, на са�
нацию которого банком ВТБ в
2011 году государством было вы�
делено 295 млрд рублей. 

Хотя эти деньги идут не из го�
сударственного бюджета, а по
сути через эмиссию (при новой
схеме санирования управляю�
щая компания при ФКБС, полу�
чив акции санируемых банков,
будет создавать ПИФы и прода�
вать их паи Центробанку), риски
для финансовой системы в слу�
чае эмиссии столь больших сумм
могут быть довольно значитель�
ны: это может быть и всплеск
инфляции, и падение курса руб�
ля. Дело в том, что такая эмис�
сия — а именно вливание денег в
банковский, а не в реальный
сектор экономики через целевые
кредиты — бесполезна для целей
развития и поэтому несёт боль�
шие инфляционные риски.

При этом объём расходов го�
сударства на санацию банков и
на выплаты вкладчикам обан�
кротившихся банков по линии
АСВ растёт с каждым годом. С
2008 года на санацию банков в
совокупности было потрачено
порядка 1,1 трлн рублей, а сово�
купный объём выплат по линии
АСВ составил порядка 1,9 трлн
рублей; итого примерно 3 трлн
рублей «непродуктивной» эмис�
сии. Описанная выше кредитная
схема санации, использовавша�
яся ранее, также является по су�
ти эмиссионной, а выплаты
вкладчикам от АСВ идут из фон�
да, в который банки отчисляют
взносы, но этого фонда не хвата�
ет для нужного объёма выплат, и
дефицит фонда финансируется
через кредит от ЦБ, то есть опять
же через эмиссию.

Приходится ещё раз констати�
ровать: к сожалению, банков�
ский надзор в России неэффек�
тивен и не свободен от влияния
«внеэкономических» факторов,
и государству приходится пла�
тить за это высокую цену. Возни�
кает вопрос: а зачем вообще
нужны в России частные банки?
Поддержание существующей
банковской системы обходится
государству в астрономические
суммы, а её польза для экономи�
ки почти незаметна: банковское
кредитование реального сектора
экономики который год стагни�
рует на крайне низких уровнях и
расти не собирается. Не пора ли
обратиться всерьёз к идее созда�
ния подлинно государственного
банка, работающего на нужды
экономики, а не на максимиза�
цию прибыли (как делают сей�
час российские «госбанки», ко�
торые своей деятельностью ни�
чем не отличаются от обычных
частных банков, но только полу�
чают поддержку государства)?

Татьяна КУЛИКОВА.
Экономист.

Государство
платит 

«за банкет»
Центробанк объявил о начале санации 

банка «ФК Открытие», входящего в десятку 
крупнейших российских банков

Кто за новые технологии, 
а кто — по дрова

На дворе XXI век, а российская глубинка встречает осень 
с одной и той же проблемой: успеть бы заготовить дрова на зиму

Заметки по поводу

Это будет первая санация с использованием нового ме�
ханизма: Банк России, вложив средства созданного в этом
году Фонда консолидации банковского сектора, станет
главным акционером «Открытия». Меры по финансовому
оздоровлению затронут также и другие компании финансо�
вой группы «Открытие». Затраты государства на санацию
«Открытия» ЦБ предварительно оценивает в 250—400 мил�
лиардов рублей. Таким образом, мы видим очередной во�
пиющий пример несовершенства банковского надзора в
России, который либо не в состоянии заметить проблемы
банка на ранней стадии, либо (что более вероятно) не обла�
дает достаточной свободой в принятии решений.

««««ППППррррааааввввддддаааа»»»»::::     ллллееееттттооооппппииииссссьььь    ррррееееввввооооллллююююццццииииииии

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

В разработке экономической
политики Ленин не допускает
никаких неясностей, недогово�
рённостей, двусмысленностей.
Зная об отечественном истори�
ческом опыте ХХ века по его
интерпретациям фальсифика�
торами истории, наш молодой
современник отождествляет
национализацию с конфиска�
цией и экспроприацией. Для
Ленина это далеко не совпада�
ющие процессы. И он это под�
чёркивает: 

«На самом деле национализа�
ция банков, решительно ни од�
ной копейки ни у одного «соб�
ственника» не отнимая, абсо�
лютно никаких ни технических,
ни культурных трудностей не
представляет и задерживается
исключительно интересами
грязной корысти ничтожной
горстки богачей. Если национа�
лизацию банков так часто сме�
шивают с конфискацией част�
ных имуществ, то виновата в
распространении этого смеше�
ния понятий буржуазная прес�
са, интересы которой состоят в
обманывании публики». 

Но если в предлагавшихся
Лениным преобразованиях
банкиры остаются по�прежне�
му частными собственниками,
то какой резон трудящимся
проводить подобную национа�
лизацию? Ильич объясняет:
«Только при национализации
банков можно добиться того,
что государство будет знать, ку�
да и как, откуда и в какое время
переливают миллионы и мил�
лиарды. И только контроль за
банками, за центром, за глав�
ным стержнем и основным ме�
ханизмом капиталистического
оборота позволил бы наладить
на деле, а не на словах, кон�
троль за всей хозяйственной
жизнью, за производством и
распределением важнейших
продуктов, наладить то «регу�
лирование экономической
жизни», которое иначе осужде�
но неминуемо оставаться ми�
нистерской фразой для надува�
нья простонародья. Только
контроль за банковыми опера�
циями, при условии их объеди�
нения в одном государственном
банке, позволяет наладить, при
дальнейших легко осуществи�
мых мероприятиях, действи�
тельное взыскание подоходно�
го налога, без утайки имуществ
и доходов, ибо теперь подоход�
ный налог остаётся в громад�
нейшей степени фикцией». Из�
бежать «фикций» можно, толь�
ко опираясь на народный кон�
троль, на контроль наёмных,
эксплуатируемых работников
над своими эксплуататорами.

Ухватившись за главное зве�
но, легче тянуть всю цепь эко�
номических связей общества:

«Капитализм… создал тесней�
шую связь и взаимозависимость
различных отраслей его. Не будь
этого, никакие шаги к социа�
лизму, — кстати сказать — были
бы технически невыполнимы.
Современный же капитализм с
господством банков над произ�
водством довёл эту взаимозави�
симость различных отраслей на�
родного хозяйства до высшей
степени. Банки и крупнейшие
отрасли промышленности и
торговли срослись неразрывно.
С одной стороны, это значит,
что нельзя национализировать
только банки, не делая шагов к
созданию государственной мо�
нополии торговых и промыш�
ленных синдикатов (сахарный,
угольный, железный, нефтяной
и пр.), не национализируя эти
синдикаты. С другой стороны,
это значит, что регулирование
экономической жизни, если его
осуществлять серьёзно, требует
одновременно национализации
и банков, и синдикатов.

Возьмём для примера хоть са�
харный синдикат. Он создался
ещё при царизме и тогда привёл

к крупнейшему капиталистиче�
скому объединению прекрасно
оборудованных фабрик и заво�
дов, причём это объединение,
разумеется, насквозь проникну�
то было реакционнейшим и бю�
рократическим духом, обеспе�
чивало скандально�высокие ба�
рыши капиталистам, ставило в
абсолютно бесправное, унижен�
ное, забитое, рабское положе�
ние служащих и рабочих. Госу�
дарство уже тогда контролиро�
вало, регулировало производст�
во — в пользу магнатов, богачей.

Тут остаётся только превра�
тить реакционно�бюрократи�
ческое регулирование в рево�
люционно�демократическое
простыми декретами о созыве
съезда служащих, инженеров,
директоров, акционеров, о
введении единообразной от�
чётности, о контроле рабочих
союзов и пр.» 

ПОНЯТНО, что дельцы,
остающиеся частными
собственниками, эти

магнаты�олигархи, попытают�
ся противодействовать и нацио�
нализации, и рабочему кон�
тролю. Но в таких случаях в де�
ло вступает если ещё не дикта�
тура пролетариата, то её пред�
теча — революционно�демо�
кратическая диктатура. И Ле�
нин пишет: 

«Чтобы сделать что�либо се�
рьёзное, надо от бюрократии
перейти, и действительно рево�
люционно перейти, к демокра�
тии, то есть объявить войну
нефтяным королям и акционе�
рам, декретировать конфиска�
цию их имущества и наказание
тюрьмой за оттяжку национа�
лизации нефтяного дела, за со�
крытие доходов или отчётов, за
саботирование производства, за
непринятие мер к повышению
производства. Надо обратиться
к инициативе рабочих и служа�
щих, их созвать немедленно на
совещания и съезды, в их руки
передать такую�то долю прибы�
ли при условии создания все�
стороннего контроля и увеличе�
ния производства». 

Эти тезисы из 1917 года зву�
чат удивительно актуально в
России 2017 года. Их пора вновь
(и обязательно!) включать в
экономическую программу
КПРФ. Впрочем, только этими
шагами, при всей их чрезвычай�
ной нужности, мы ограничить�
ся не сможем. Именно этому
нас учит В.И. Ленин, подчёрки�
вая, что успех в деле национали�
зации банков и промышленнос�
ти, успех рабочего контроля
возможен только при условии
отмены коммерческой тайны. Он
указывает:

«Без отмены коммерческой
тайны контроль за производст�
вом и распределением либо ос�
таётся пустейшим посулом, по�
требным только для надувания
кадетами эсеров и меньшеви�
ков, а эсерами и меньшевиками
— трудящихся классов, либо
контроль может быть осуществ�
лён только реакционно�бюро�
кратическими способами и ме�
рами. Как ни очевидно это для
всякого непредубеждённого че�
ловека, как ни упорно настаи�
вала на отмене коммерческой
тайны «Правда» (закрытая в
значительной степени именно
за это правительством Керен�
ского, услужающим капиталу),
— ни республиканское прави�
тельство наше, ни «правомоч�
ные органы революционной де�
мократии» и не подумали об
этом первом слове действитель�
ного контроля.

Именно здесь ключ ко всяко�
му контролю. Именно здесь са�
мое чувствительное место капи�
тала, грабящего народ и саботи�
рующего производство. Имен�
но поэтому и боятся эсеры и
меньшевики прикоснуться к
этому пункту». 

Наш молодой (в возрасте ми�
нимум лет до сорока, а то и
старше) современник, всё боль�

ше и больше утрачивающий азы
исторической грамотности, не
верит в то, что Ленин мог вы�
двигать такие планы. В его голо�
вку уже вдолбили: большевики,
захватив власть, тут же начали
конфискацию всей частной
собственности. В ответ придёт�
ся заметить: в работе «Грозящая
катастрофа и как с ней бороть�
ся» Ленин выдвигал экономи�
ческую стратегию мирного пере�
хода власти в руки Советов рабо�
чих, солдатских и крестьянских
депутатов. Но ренегаты от мел�
кой буржуазии сорвали мирный
процесс установления Совет�
ской власти. Следовательно,
пришлось вносить поправки и в
экономическую программу
большевиков. У частных собст�
венников, саботировавших
производство, не признающих
рабочий контроль, пришлось их
предприятия экспроприиро�
вать. Так случилось с Ликин�
ской мануфактурой А.В. Смир�
нова, с Брянским паровозо�
строительным заводом, с На�
деждинским металлургическим
заводом (Северный Урал), при�
надлежавшим акционерам Бо�
гословского горного округа... А
разве могло рабоче�крестьян�
ское правительство поступать
иначе, если ходоки обращались
к нему с жалобами на то, что хо�
зяева более полугода не выпла�
чивают зарплату?!

Кстати, после беседы Влади�
мира Ильича с ходоками от На�
деждинского завода в тот же
день Совет Народных Комис�
саров утвердил «Постановле�
ние о правах местных Советов
по борьбе с саботажем пред�
принимателей и о правилах
конфискации предприятий са�
ботажников».

Но в принятом в те же дни
«Положении о рабочем контро�
ле» предусматривалось, что он
создаётся на «предприятиях,
имеющих наёмных работников
или же дающих работу на дом». 

Что касается массовой экс�
проприации предприятий, при�
надлежавших частному капита�
лу, то она была осуществлена
уже в годы Гражданской войны
и интервенции. «Декрет СНК о
национализации крупнейших
предприятий по горной, метал�
лургической и металлообраба�
тывающей, текстильной, элект�
ротехнической, лесопильной и
деревообделочной, табачной,
стекольной и керамической,
кожевенной, цементной и про�
чим отраслям промышленнос�
ти, паровых мельниц, предпри�
ятий по местному благоустрой�
ству и предприятий в области
железнодорожного транспорта»
был принят 28 июня 1918 года.
Но он уже не имел отношения к
работе «Грозящая катастрофа и
как с ней бороться».

А В ЭТОЙ РАБОТЕ хотелось
бы обратить внимание ещё
на один примечательный,

сугубо теоретический аспект.
Он касается переходного пери�
ода от капитализма к социализ�
му. Подчёркивая, что с полити�
ческой точки зрения «Грозящая
катастрофа и как с ней бороть�
ся» представляет в первую оче�
редь экономическую программу
мирного перерастания буржуаз�
но�демократической революции
в революцию пролетарскую, уст�
ремлённую к социалистическому
жизнеустройству, мы тем самым
указываем, что в историческом
плане этот ленинский труд явля�
ется программой вступления в
переходный период от капита�
лизма к социализму. 

В.И. Ленин сам несколько
раз указывает на это в своей ра�
боте. Можно даже утверждать,
что параграф «Можно ли идти
вперёд, боясь идти к социализ�
му?» представляет собой теоре�
тическое обоснование предпо�
сылок и условий мирного
вступления России в переход�
ный период от капитализма к
социализму. Важнейшим его ус�

ловием является наличие мате�
риальных предпосылок. Поэто�
му В.И. Ленин прежде всего об�
ращает внимание на то, что
Россия 1917 года — это страна
монополистического капита�
лизма (заметим, то же можно
сказать и о России 2017 года). 

Далее он указывает на сраста�
ние капиталистических моно�
полий с государством (сегодня в
РФ масштабы такого срастания
явно больше, чем 100 лет назад).
Последовательный материа�
лизм в осмыслении историчес�
ких процессов позволяет Вла�
димиру Ильичу сделать важней�
шие выводы, имеющие как кон�
кретно политическое, так и об�
щетеоретическое значение. Во�
первых, «никакое восстание не
создаст социализма, если он не
созрел экономически». Во�вто�
рых, «государственно�монопо�
листический капитализм есть
полнейшая материальная под�
готовка социализма, есть пред�
дверие его, есть та ступенька ис�
торической лестницы, между
которой (ступенькой) и сту�
пенькой, называемой социа�
лизмом, никаких промежуточ�
ных ступеней нет». 

В ТАКОЙ СИТУАЦИИ по�
ложение дел зависит от
того, в чьих интересах ис�

пользуется государственный
монополизм: 

«— либо в интересах помещи�
ков и капиталистов; тогда мы
получаем не революционно�де�
мократическое, а реакционно�
бюрократическое государство,
империалистскую республику,

— либо в интересах револю�
ционной демократии; тогда это
и есть шаг к социализму».

Далее Ленин указывает: «Со�
циализм есть не что иное, как
государственно�капиталисти�
ческая монополия, обращённая
на пользу всего народа и постоль�
ку переставшая быть капитали�
стической монополией». 

Но переход к социализму тре�
бует соответствующей полити�
ческой надстройки. В начале
сентября 1917 года Ленин счита�
ет, что роль её сердцевины мо�
жет выполнять «революционно�
демократическое государство».
И он пишет: «Всеобщая трудо�
вая повинность, вводимая, регу�
лируемая, направляемая Сове�
тами рабочих, солдатских и кре�
стьянских депутатов, это ещё не
социализм, но это уже не капи�
тализм. Это — громадный шаг к
социализму, такой шаг, что, при
условии сохранения полной де�
мократии от такого шага нельзя
уже было бы без неслыханных
усилий над массами уйти назад,
к капитализму». 

Таким образом, В.И. Ленин
допускал, что переходный пе�
риод от капитализма к социа�
лизму (при условии мирного
установления власти Советов
рабочих, солдатских и кресть�
янских депутатов!) может на�
чаться с революционно�демо�
кратической диктатуры проле�
тариата и мелкой буржуазии, а
затем, при оттеснении мелко�
буржуазных элементов с веду�
щих позиций в Советах рабо�
чим классом, сменится, как и
предсказывал Маркс, диктату�
рой пролетариата.

Однако соглашательство
меньшевиков и эсеров с буржу�
азией стало той грудой валеж�
ника, которая перекрыла ука�
занную Лениным мирную до�
рогу к всевластию Советов. По�
этому рабочему классу и крес�
тьянству пришлось идти в 1917
году к установлению Совет�
ской власти через восстание, в
результате чего вариант рево�
люционно�демократической
диктатуры оказался не только
невостребованным, но и про�
тиворечащим интересам аван�
гарда Великой Октябрьской
социалистической революции
— рабочего класса.

Виктор ТРУШКОВ.

Капитализм — это катастрофа.
Как с ней бороться
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●● НЬЮ�ЙОРК. Совбез ООН
единогласно принял решение об
ужесточении санкций в отноше�
нии Северной Кореи, значи�
тельно ограничив её экспортные
и импортные возможности. Ре�
золюция 2375 лимитирует ввоз
нефтепродуктов в КНДР, вво�
дит эмбарго на поставки газо�
вых конденсатов и запрещает
странам — членам ООН заку�
пать северокорейскую текстиль�
ную продукцию, экспортирую�
щуюся в основном в Китай и
приносящую Пхеньяну 750 млн
долларов в год. Запрещается
также впредь выдавать гражда�
нам КНДР разрешение на работу
за рубежом. Это приносило Се�
верной Корее ежегодно около
полумиллиарда долларов при
том, что всего страна экспорти�
ровала товаров и услуг на 3 млрд.

●● БЕРЛИН. Около 70 рейсов
авиаперевозчика «Эйр Берлин»,
второй по величине авиакомпа�
нии ФРГ, были отменены в свя�
зи с тем, что большинство пило�
тов взяли однодневный боль�
ничный, протестуя таким обра�
зом против условий перехода
обанкротившейся в августе ком�
пании к потенциальному новому
владельцу. Лётчики опасаются
возможного сокращения рабо�
чих мест и снижения зарплаты.

●● МОСКВА — АНКАРА. РФ
и Турция подписали договор на
поставку последней россий�
ских зенитно�ракетных сис�
тем ПВО С�400. Ряд союзни�
ков Анкары по блоку НАТО
уже выразил обеспокоенность
этой сделкой: у представите�
лей альянса возникли сомне�
ния в совместимости С�400 с
системами, используемыми
членами блока. Однако Эрдо�
ган заявил, что его страна
принимает подобные решения,
руководствуясь собственными
стратегическими интересами.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

П ЕРВЫЕ признаки, точнее — симп�
томы её, проявились ещё прошлой
осенью, за год до начала учения.

«Угроза с Востока», «Российские войска
готовят вторжение в соседние государства»
— пошла кочевать по страницам и элек�
тронным каналам западных СМИ «досто�
верная» информация. Количество пугаю�
щих обывателя сообщений росло как снеж�
ный ком. 

Если бы авторами их были акулы пера и
экрана — одно дело. Но предупреждать на�
род о «надвигающейся опасности» взялись
политики и государственные деятели. «Мы
с беспокойством ожидаем учений «Запад�
2017», во время которых концентрируются
очень многочисленные и агрессивные си�
лы, идёт демонстративная подготовка к
войне с Западом», — заявила президент
«независимой» Литвы Даля Грибаускайте.
«Россия собирается оккупировать часть
территорий Польши и Литвы в районе Су�
валкского коридора», — вторили ей поль�
ский и литовский министры национальной
обороны Антоний Мацеревич и Раймундас
Короблис. «Запад�2017» — это провокация

против НАТО, — выдал по�военному чёт�
кую формулировку министр обороны Ве�
ликобритании Майкл Фэллон и многозна�
чительно добавил: — Россия испытывает
нас при каждой возможности. Перед нами
предстаёт всё более агрессивная Россия…»

От всех этих эмоциональных, или, как
выразился один из обозревателей, алар�
мистских (от старофранцузского а̀ l’arme —
«к оружию»), заявлений за версту разило от�
нюдь не виртуальной провокацией. И — от�
кровенным фарисейством. Общая числен�
ность войск на учении «Запад�2017» не пре�
вышает параметров, определённых Вен�
ским соглашением, — 13 тысяч человек. На
территории Белоруссии, где разворачивают�
ся боевые действия, в них будут участвовать
около 10200 военнослужащих, из них более
семи тысяч — белорусских, 370 единиц бро�
нетанковой техники, включая 140 танков,
150 единиц артиллерии и реактивных сис�
тем залпового огня, четыре десятка самолё�
тов и вертолётов. Крупнейшее со времён за�
вершения «холодной войны» прошлогоднее
учение стран НАТО, проведённое на терри�
тории Польши, как сообщил на брифинге
начальник Генерального штаба Вооружён�
ных сил Белоруссии Олег Белоконев, пре�
вышало показатели «Запада�2017» по числу
военнослужащих более чем вдвое, по коли�
честву вооружений и военной техники —
почти в четыре с половиной раза. 

Есть такая незамысловатая игра: найти
десять отличий. О первом отличии уже ска�
зано. Дальше. На учениях НАТО практиче�
ски отрабатываются вопросы применения
войск у самых границ Союзного государст�
ва Белоруссии и России. На учении «Запад�
2017» отдано предпочтение полигонам, на�
ходящимся на значительном удалении от
государственной границы, чтобы исклю�
чить напряжённость с соседними страна�
ми. В этом — второе отличие. Кроме того,
натовцы разворачивали системы разведки
и отрабатывали наступательные задачи для
войск. «Запад�2017» носит сугубо оборони�
тельный характер. Основная цель — про�
верка возможностей двух стран по обеспе�
чению военной безопасности Союзного
государства и его готовности к отражению
возможной агрессии.

Важно учесть, что проверка эта прохо�
дит на фоне непростой геополитической
обстановки в регионе. У западных границ
Союзного государства, в странах Балтии и
Польше, созданы передовые командные
центры НАТО, до 40 тысяч человек вырос�
ла численность натовских сил первооче�
редного задействования, четыре тактичес�
кие группы альянса приведены в полную
боевую готовность, в Польше развёрнута
танковая бригада США.

Альянс активно, практически сменяя
одно другим, проводит учения, имеющие
откровенно агрессивную направленность.
Количество таких учений за последние во�
семь лет увеличилось вдвое, численность
задействованных войск — более чем в три
раза.

«Россия забрасывает троянского коня,
— ссылаясь на «данные восточноевропей�
ских стран», сказал в интервью агентству
«Рейтер» командующий войсками США в
Европе Бен Ходжес. — Она оставит в Бело�
руссии вооружение для других операций».
Версию «троянского коня» и «оккупации
Белоруссии российскими войсками» ак�
тивно раскручивают СМИ, обслуживаю�
щие Североатлантический блок. Хотя из�
вестно, что российские части, участвую�
щие в учении, покинут Белоруссию до 30
сентября. А базы и военные соединения 
НАТО в Прибалтике и Польше не только
остаются, но и наращивают свою мощь.
Так что фактически приграничные с Союз�
ным государством страны оккупирует аг�
рессивный альянс во главе с США. В этом
ещё одно различие.

И наберётся их, подобных различий, ку�
да больше десятка.

Несмотря на очевидные факты, истери�
ческая кампания против «российской (в
данном случае — российско�белорусской)
агрессии» набирает обороты. Достойную
лепту в неё внёс генеральный секретарь
НАТО Йенс Столтенберг. В интервью всё
тому же агентству «Рейтер» он обвинил
Россию в «привычке занижать численность
войск, участвующих в учениях». С какого
бока ни подходи, видишь одну непригляд�
ную картину: НАТО пускает пузыри. Мыль�
ные. Чтобы скрыть своё истинное нутро. В
тон натовскому генсеку высказалась ми�
нистр обороны ФРГ фрау Урсула фон дер
Ляйен: участие в «агрессивной акции про�
тив альянса» примут, мол, более 100 тысяч
военнослужащих. 

Пособниками своих западных хозяев,
как всегда, выступили холуйски про�
гнувшиеся перед ними лакеи. Под видом
стратегических командно�штабных уче�
ний не исключается создание новых
ударных группировок российских войск
для вторжения на территорию Украины,
заявил, обращаясь с ежегодным посла�
нием к Верховной Раде, Пётр Порошен�
ко. «Очевидно, — сказал он, — Кремль
проверяет, насколько готовы к большой
войне с Западом не только российские
Вооружённые силы, но и всё Российское
государство». А секретарь украинского
совета национальной безопасности
Александр Турчинов с лакейским усер�
дием насчитал аж 240 тысяч участников
белорусско�российского учения, кото�
рые, по «заключениям экспертов», со�
здают плацдарм для угрозы в трёх на�
правлениях — на Украину, Польшу и
страны Балтии.

Ещё раз показала своё лицо и белорус�
ская «демократическая» оппозиция. Она
провела несколько, правда худосочных (на�
род�то не поддерживает), акций против
учения «Запад�2017». А лидер Консерватив�
но�христианской партии — Белорусский
народный фронт (КХП—БНФ) утробный
русофоб З. Позняк, сбежавший от соотече�
ственников за рубеж, в послании ассамблее
так называемых патриотических сил, про�
ходившей в Минске, назвал учение «Запад�
2017» началом «гибридной оккупации» Бе�
лоруссии. «Нашему национальному сооб�
ществу, государственной независимости в
любой форме, — повторил он свои злове�
щие заклинания, — всегда будет угрожать
опасность, пока на Востоке существует аг�
рессивная российская империя. Эта импе�
рия должна распасться».

Можно ли, скажите, лучше услужить
Западу? Тому самому Западу, который до�

казал своё умение пускать пузыри с це�
лью переложить вину с больной головы
на здоровую. В Белоруссии помнят, как
лопнула «достоверная информация» о
поставках республикой оружия базирую�
щимся в Пакистане террористическим
группировкам. Та же судьба постигла и
столь же «достоверную информацию» о
незаконном, якобы в обход санкций
ООН, посредничестве Белоруссии в по�
ставках оборудования для производства
ракет «земля — земля» Ирану. Безуслов�
ное выполнение республикой всех меж�
дународных обязательств подтвердили
представители групп экспертов санкци�
онного комитета Совета Безопасности
ООН, специально приезжавшие в Минск.
Помнят здесь и о том, как дважды лопа�
лась «информация» о незаконной постав�
ке из Белоруссии боевых вертолётов и
другой военной техники в Кот�д’Ивуар,
за что ООН вынуждена была принести
официальные извинения Минску.

Но, как говорят у нас, в Белоруссии, пу�
стился Микитка на волокитку. И сейчас
этот Микитка — Запад с его военным бло�
ком — не может остановиться. Несмотря
даже на то, что только белорусская сторона
пригласила для наблюдения за учением
«Запад�2017» представителей ООН, ОБСЕ,
НАТО, Международного Красного Креста,

военно�дипломатического корпуса иност�
ранных государств, аккредитованных при
посольствах в Минске, плюс военные на�
блюдатели от Латвии, Литвы, Польши, Ук�
раины, Эстонии и Норвегии — всего более
80 человек. Кроме этого, аккредитовано
около 150 работников СМИ из нескольких
десятков стран. Скрывать�то нечего.

Пожалуй, опаснее всего, что массирован�
ную дезинформацию руководство натовских
стран использует для достижения своих аг�
рессивных целей. После встречи руководите�
лей стран Восточной и Центральной Европы
с Дональдом Трампом литовский президент
Даля Грибаускайте с удовлетворением сооб�
щила о «конкретных результатах»: «Это уве�
личенный на 40 процентов бюджет на сдер�
живание для восточного фланга. Мы видим,
что в Литве и в странах Балтии дислоцирова�
ны американские военные. Мы слышим и
знаем, что это будет, это касается увеличения
контингента в нашей стране…» На перегово�
рах с польским президентом Анджеем Дудой
в Варшаве Трамп пообещал «работать с
Польшей в ответ на действия России и её де�
стабилизирующее поведение». А представи�
тель Совета национальной безопасности при
президенте США сообщил, что военнослу�
жащие США и Финляндии проведут в сентя�
бре совместные учения у берегов Швеции —
одновременно с военными манёврами ар�
мейских частей России и Белоруссии.

К этому остаётся добавить, что в конце
сентября на территории Польши вновь
пройдёт крупное оперативно�тактическое
учение вооружённых сил государств —
членов НАТО и стран�партнёров. Общая
численность участников составит около
17 тысяч человек, оснащённых современ�
ными видами вооружения.

Хватит оправдываться, что наши учения
носят оборонительный характер, преду�
предил на совещании с руководством Го�
сударственного секретариата Совета безо�
пасности, правоохранительных органов и
ведомств системы обеспечения безопас�
ности республики президент Белоруссии
Александр Лукашенко:

— Есть армия, есть совместная группи�
ровка Беларуси и России на западном на�
правлении. А коль она существует (мы ни
от кого это не скрывали), мы её будем
учить воевать. На всякий случай. Напа�
дать мы ни на кого не собираемся.

Что ж, натовские пузыри, содержимое
которых отравляет атмосферу не только
на европейском континенте, не помеша�
ют Союзному государству защитить себя
от агрессора.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

НАТО пускает пузыри

О ТНОШЕНИЯ между Киргизией и
Узбекистаном после развала Совет�
ского Союза не отличались гладко�

стью. Если в 1990�е годы страны поддер�
живали достаточно тесные контакты, что
выразилось, например, в Договоре «О веч�
ной дружбе» и создании межправительст�
венной комиссии по сотрудничеству, то
впоследствии наступил период резкого ох�
лаждения. Между республиками действует
визовый режим, товарооборот по итогам
прошлого года составил менее 200 милли�
онов долларов — в четыре раза меньше,
чем товарооборот Киргизии и Казахстана. 

Одним из камней преткновения в отно�
шениях Бишкека и Ташкента является во�
прос границы. Имея протяжённость почти
1300 км, она состоит из сотен спорных
участков. Ситуацию усугубляет наличие
анклавов — узбекских (Сох и Шахимар�
дан) и киргизского (Барак). За последние

два десятилетия на границе произошло
множество инцидентов, в том числе с че�
ловеческими жертвами. Работа по дели�
митации и демаркации рубежей в послед�
ние годы зашла в тупик, что лишь подстё�
гивало новые конфликты. Весной про�
шлого года страны даже стянули на ряд
спорных участков бронетехнику и полно�
стью закрыли пункты пропуска на грани�
це. Несколько месяцев спустя узбекские
пограничники заняли радиорелейную
станцию на горе Унгар�Тоо и задержали
работавших там граждан Киргизии. 

Другой проблемной темой являлось рас�
пределение водных ресурсов. Ташкент вы�
ступал против строительства крупных гид�
росооружений на трансграничных реках. В
частности, недовольство узбекской стороны
вызывал проект Камбаратинской ГЭС�1. 

И вот теперь в решении важнейших раз�
ногласий достигнут прогресс. После смер�

ти Ислама Каримова отношения сдвину�
лись с мёртвой точки. Ещё в прошлом го�
ду возобновилась работа по согласованию
линии границы. В декабре, вскоре после
избрания главой Узбекистана Шавката
Мирзиёева, президент Киргизии Алмаз�
бек Атамбаев совершил поездку в Самар�
канд. Там он посетил могилу Каримова и
провёл переговоры со своим коллегой.

А 5—6 сентября состоялся государствен�
ный визит Мирзиёева в Киргизию. Пере�
говоры имели ряд важных результатов. Во�
первых, президенты обеих стран подписа�
ли промежуточный договор о границе,
предусматривающий делимитацию 85
процентов её протяжённости. По остав�
шимся 15 процентам принято решение ус�
корить процедуру согласования. Также по
итогам встречи упрощён режим перехода
киргизско�узбекской границы и открыт
пропускной пункт «Достук» («Дустлик»),
неработавший несколько лет. «Нужно,

чтобы границы были максимально откры�
ты, чтобы люди могли свободно прохо�
дить, — заявил Алмазбек Атамбаев. — На�
ши границы не должны быть границами
конфликта, а должны стать воротами доб�
рососедства, дружбы».

Во�вторых, главы республик договори�
лись совместными усилиями строить Кам�
баратинскую ГЭС�1. В 2012 году Москва и
Бишкек подписали соглашение о том, что
станцию будет возводить российская ком�
пания «Интер РАО». В прошлом году, од�
нако, соглашение было денонсировано:
власти Киргизии обвинили российскую
сторону в том, что она даже не приступила
к работам. Детали переговоров Атамбаева
и Мирзиёева неизвестны, однако, как за�
явил президент Узбекистана на пресс�кон�
ференции, Ташкент будет принимать фи�
нансовое и ресурсное участие в строитель�
стве. Кроме того, стороны договорились
ускорить прокладку железнодорожной ма�

гистрали Китай—Киргизия—Узбекистан и
автодороги Андижан—Ош—Кашгар. 

В целом же оба президента не уставали
подчёркивать доброжелательное отноше�
ние друг к другу. Шавкат Мирзиёев назвал
Киргизию стратегическим партнёром Уз�
бекистана, а Алмазбек Атамбаев признал�
ся, что называет своего коллегу братом.
«Сегодня мы абсолютно по всем вопросам
нашли взаимопонимание», — добавил он.
Преувеличивать значимость достигнутых
договорённостей, впрочем, не следует.
Пока это в основном декларации о наме�
рениях, которые ещё предстоит наполнять
реальным содержанием. Одним из шагов
на этом пути будет ответный визит Алмаз�
бека Атамбаева в Узбекистан, запланиро�
ванный на октябрь.

Нельзя не отметить и внутриполитичес�
кий аспект визита Мирзиёева в Киргизию.
Он произошёл незадолго до президент�
ских выборов и косвенно используется

властью для наращивания рейтинга кан�
дидата от правящей Социал�демократиче�
ской партии Сооронбая Жээнбекова. Речь
идёт, главным образом, о голосах узбекс�
кой общины, составляющей 14 процентов
населения республики. Итоги перегово�
ров, в том числе касающиеся правил пере�
мещения между странами, добавят немало
голосов в копилку власти и её кандидата.
Возможно, именно поэтому в программу
визита Мирзиёева было включено посе�
щение Оша — крупнейшего города на юге
страны, где в основном и сосредоточено
узбекское население. 

Тем не менее «холодная война», как
иногда называли отношения Бишкека и
Ташкента, осталась в прошлом. И в этом
— несомненный плюс поездки президента
Узбекистана в Киргизию.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

Судьбоносное событие в отношениях двух стран — так называют первый за 17
лет визит в Киргизию президента Узбекистана. Алмазбек Атамбаев и Шавкат
Мирзиёев договорились совместно строить Камбаратинскую ГЭС�1 и подписа�
ли соглашение о делимитации спорных участков границы. 

Декларации о намерениях не стоит переоценивать

Подумать только — совместное стратегическое учение войсковых
частей и подразделений Белоруссии и России «Запад�2017», плано�
вое и заранее объявленное, вызвало в политических кругах стран,
входящих в НАТО, приступы нестихающей истерии.

«Запад�2017»

О СНОВНАЯ ЧАСТЬ до�
клада посвящена ситуа�
ции вокруг вооружён�

ного конфликта на востоке
страны.

Комментирует лидер КПУ
Пётр Симоненко: «Четвёртый
год режим ведёт жестокую кро�
вавую карательную операцию
против многострадального на�
селения Донбасса, отстаиваю�
щего возможность самому оп�
ределять свою судьбу, пользо�
ваться родным языком, реали�
зовать признанные в демокра�
тическом мире права и свобо�
ды. Конфликт унёс жизни де�
сятков тысяч людей, в том чис�
ле женщин, детей, стариков. И
кровь продолжает литься. Око�
ло двух миллионов человек ли�
шились крова, работы, средств
к существованию. Разрушены
мощная индустриальная база,
системы жизнеобеспечения
одного из самых развитых ре�
гионов бывшего Советского
Союза».

Только в период с 16 мая по
15 августа нынешнего года
управлением верховного ко�
миссара по правам человека
ООН зафиксирован 161 пост�
радавший среди гражданско�
го населения (26 убитых и 135
раненых), чуть более полови�
ны из них стали жертвами об�
стрелов.

В общей сложности за весь
период военного конфликта с
14 апреля 2014 года по 15 авгус�
та 2017 года УВКПЧ задоку�
ментировало 34766 пострадав�
ших в результате конфликта на
Украине, включая украинских
военнослужащих, гражданских
лиц и членов вооружённых
групп (так в докладе называют�
ся ополченцы самопровозгла�
шённых ДНР и ЛНР). Эта циф�
ра включает 10225 убитых и
24541 раненых. В том числе бы�
ло убито не менее 2505 граж�
данских лиц.

Кроме того, УВКПЧ заявля�

ет о многочисленных случаях
пыток, жестокого обращения и
сексуального насилия в отно�
шении задержанных в связи с
конфликтом, часто с целью по�
лучения признаний. При этом
органы государственной влас�
ти Украины не обеспечивают
эффективное расследование
нарушений прав человека, со�
вершённых военнослужащими
вооружённых сил Украины 
или сотрудниками сил безо�
пасности.

О ТДЕЛЬНО отмечаются
трудности людей, вы�
нужденных пересекать

линию соприкосновения. Так,
гражданские лица, в частности
пожилые люди, люди с инва�
лидностью и другие уязвимые
категории граждан, вынужде�
ны были в течение длительного
времени находиться при очень
высокой летней температуре, в
условиях, унижающих челове�
ческое достоинство.

Размещение военных объек�
тов вблизи гражданских соору�
жений и инфраструктуры, не�
обходимых для выживания
гражданского населения, под�
вергает опасности эти объекты.

Задокументированы неодно�
кратные обстрелы украински�
ми военными больниц и школ.
Также в течение второго квар�
тала 2017 года значительно уве�
личилось количество инциден�
тов, затрагивающих объекты
водоснабжения.

В УВКПЧ продолжают по�
ступать сообщения об
убийствах и насильствен�

ных исчезновениях, которые,
возможно, привели к смерти,
происшедших вне отчётного
периода, главным образом в
2014 году. 

Продолжается документиро�
вание случаев, когда военно�
служащие вооружённых сил
Украины задерживали лиц по

обвинениям, связанным с кон�
фликтом, и содержали их без
общения с внешним миром в
течение нескольких дней,
прежде чем передать их в офи�
циальный следственный изо�
лятор. Например, в июне 2017
года четыре человека содержа�
лись под стражей в течение
примерно 24 часов. По край�
ней мере один из них подвер�
гался избиениям при допросах,
а другому угрожали физичес�
ким насилием, в том числе
применением электрошока.

На контролируемой украин�
ским правительством террито�
рии зафиксировано множество
случаев, когда во время допро�
сов применялись методы, ко�
торые расцениваются как пыт�
ки, в том числе с инсцениров�
кой казни и применением эле�
ктрошока. О таких случаях, как
правило, сообщается спустя
значительное время после са�
мого происшествия, жертвы
часто остаются в заключении
или не сообщают о нарушени�
ях из�за боязни преследования
или недоверия к системе пра�
восудия. Все эти сообщения
ещё раз свидетельствуют о пол�
ном крахе правопорядка в зоне
конфликта на самом началь�
ном его этапе. 

Отдельно указано, что Укра�
иной так и не разработано ме�
ханизма компенсации ущерба,
нанесённого жертвам кон�
фликта среди гражданского на�
селения. Спустя более чем три
года после начала вооружённо�
го конфликта, противостояния
на юго�востоке власти Украи�
ны не удосужились предусмот�
реть процедуры для предостав�
ления адекватных, эффектив�
ных, оперативных средств пра�
вовой защиты, включая возме�
щение потерь жертвам кон�
фликта среди гражданского на�
селения, особенно раненым и
семьям погибших.

В докладе подчёркивается,
что «большинство рекоменда�
ций, сделанных в предыду�
щих докладах УВКПЧ о ситу�
ации с правами человека в Ук�
раине, не были выполнены и

остаются действительными и
актуальными». 

В СВЯЗИ С ЭТИМ стоит
упомянуть и о подготов�
ленном Россией проекте

резолюции, согласно которому
в Донбасс могут быть направ�
лены миротворцы ООН, имею�
щие при себе стрелковое ору�
жие для защиты наблюдателей
ОБСЕ. При этом состав мис�
сии ООН должны будут одоб�
рить как правительство Украи�
ны, так и представители До�
нецка и Луганска.

Тема ввода миротворцев
ООН в Донбасс становится но�
вым камнем преткновения для
Украины, вплоть до того что
неонацисты в погонах угрожа�
ют начать беспощадную парти�
занскую войну. Миротворчес�
кий шаг, продемонстрирован�
ный Россией, мог бы привести
к значительной деэскалации
ситуации в Донбассе и к облег�
чению судеб сотен тысяч жите�
лей непризнанных народных
республик, страдающих от пер�
манентных обстрелов ВСУ и
киевских нацбатов, нарушаю�
щих одно перемирие за другим.
В Киеве понимают, что при ре�
ализации идеи о вводе миро�
творцев у него не останется ни�
каких шансов на силовое раз�
решение конфликта.

В своём ежегодном посла�
нии к Верховной Раде о внут�
реннем и внешнем положении
Украины Порошенко 7 сентяб�
ря заявил, что «о согласовании
с российскими боевиками па�
раметров будущей миссии
ООН не может идти и речи», и
добавил, что миссия ООН
должна быть размещена на
всей «временно оккупирован�
ной территории, включая не�
контролируемый участок рос�
сийско�украинской государст�
венной границы».

Ну а пока миротворцы отсут�
ствуют, на юго�востоке Украи�
ны ВСУ продолжают игнориро�
вать условия перемирия. За сут�
ки с 12 на 13 сентября они трид�
цать шесть раз нарушили режим
прекращения огня, обстреляв
районы 15 населённых пунктов
республики. В пресс�службе ар�
мии ДНР уточнили, что про�
тивник применял артиллерию,
танки, миномёты, вооружение
БТР и БМП, а также различные
виды гранатомётов и стрелко�
вого оружия.

В.М.Т

Кровь
продолжает литься

На площади Даукан�
то у главного входа во
дворец президента
страны Дали Грибаус�
кайте продолжается
бессрочная акция про�
теста «В поддержку
справедливого право�
судия». Избрана самая
жёсткая форма протес�
та — голодовка. В па�
латках, установленных
на зелёной лужайке, го�
лодают от шести до со�
рока человек.

О ДИН ИЗ НИХ — Гедрюс
Пяткус — в акции проте�
ста участвует с первых

дней. Как он уверяет, дело про�
тив него сфабриковано, таких,
как он, много, они стали актив�
ными участниками акции. В го�
лодовке одновременно могут
принять участие до ста человек.
Любой гражданин Литвы, кото�
рый в той или иной степени по�
страдал от литовского правосу�
дия, может зарегистрироваться
для участия в акции протеста и
присоединиться к голодающим.

Место проведения акции —
под окнами президентского
дворца на площади Дауканто —
выбрано не случайно. Согласно
Конституции Литвы, президент
своим указом назначает и уволь�
няет служителей литовской Фе�
миды различного уровня. Со�
бравшиеся обратились к прези�
денту Дале Грибаускайте с требо�
ванием навести порядок в судеб�
ной системе, наказать бесчест�
ных судей, возобновить рассмо�
трение сотен уголовных и граж�
данских дел. Уходить не собира�
ются до тех пор, пока президент
не проявит хоть какую�нибудь
положительную реакцию. 

Площадь Дауканто украшена
плакатами и транспарантами, на
одном из них написано: «85%
жителей не доверяют судам Лит�
вы — такое государство не мо�
жет быть ни правовым, ни демо�
кратическим». 

Инициаторы протестной ак�

ции — подписант Акта незави�
симости З. Вайшвила, глава Со�
юза за права человека в Литве 
Д. Шульцас и председатель Со�
вета граждан Литвы С. Катави�
чене. «Статья 109 Конституции
Литовской Республики гласит,
что правосудие в Литовской Рес�
публике от имени государства
исполняют только суды, они и
работающие в них судьи являют�
ся независимыми и подчиняют�
ся лишь закону. Однако на самом
деле судебная система в Литве
глубоко порочна. Поэтому уча�
стники акции, оказавшись в без�
надёжном положении, готовы
решиться даже на голодовку», —
говорят инициаторы акции.

Из президентского дворца
никто к участникам акции не
выходил. Средства массовой ин�
формации, как по команде, во�
обще не проявили никакого ин�
тереса к акции. Зато сочувству�
ющие голодающим граждане
Литвы приходят ежедневно, ос�
тавляют свои записи с паспорт�
ными данными в книге. Иност�
ранные туристы, которые посе�

щают Вильнюс, фотографиру�
ются на фоне палаточного лаге�
ря. Один житель Германии про�
вёл два дня вместе с протестую�
щими, потом уехал дальше путе�
шествовать по Европе и участво�
вать в акциях протеста в поисках
справедливости.

«Цель организаторов голодов�
ки — проведение реформы су�
дебной системы и введение в су�
допроизводство народных на�
блюдателей, а также противо�
стояние политическим репрес�
сиям в Литве. Сегодня в респуб�
лике есть все признаки цензуры
и политического преследования.
Вот и против меня уже третий
год ведётся досудебное рассле�
дование за хранение и якобы
распространение мирных листо�
вок против НАТО и введения ев�
ро», — сказал председатель Со�
циалистического народного
фронта Литвы Г. Грабаускас.

Сколько продлится акция
протеста? Организаторы об этом
не говорят. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Голодовка
перед дворцом

президента

Управление верховного комиссара ООН по пра�
вам человека (УВКПЧ) опубликовало доклад о ка�
тастрофической ситуации с правами человека на
Украине и 12 сентября презентовало его в Киеве.

Прибалтийский блеф
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Российской Федерации

ВОЗГОРАНИЕ высохшего бурь�
яна на заброшенных полях в
районе хутора Топилин произо�

шло вечером 17 августа, а пошло на
убыль только через три дня. Не полу�
чив должного отпора в первые часы
(пожарные, как говорится, проспа�
ли), пламя перекинулось на сосновый
лес. И потом более сотни доброволь�
цев из числа местных жителей с лопа�
тами и вёдрами, 770 спасателей с 203
единицами наземной техники, пятью
вертолётами и двумя самолётами 
Бе�200 долго не могли переломить си�
туацию. Раньше надо было пропахи�
вать 900 км противопожарных полос
вокруг лесных массивов и населённых
пунктов. А теперь адскому огню и
сбросы 2 тысяч тонн воды с вертолё�
тов и самолётов — что слону дробина.
«Огненный фронт» не могли укротить
пожарные из Ростовской области,
Краснодарского и Ставропольского

краёв, Калмыкии и Кабардино�Бал�
карии. Пламя за сутки проходило тер�
риторию примерно в 1000 га, уничто�
жив 5 тысяч гектаров сосновых на�
саждений. Пришлось в район чрезвы�
чайной ситуации вызывать самолёт
Ил�76 МЧС России с 96 специалиста�
ми парашютно�десантной службы с
необходимым оборудованием и тех�
никой… 

Ростовская область не входит в чис�
ло лесных регионов страны, боль�
шинство насаждений в центральных
и южных районах являются рукотвор�
ными. Но лесные пожары здесь про�
исходят довольно часто. В последние
годы стихия проверяла лесную охрану
«на прочность» в 2008�м, 2011�м и
2012 году. Тогда, после реорганизации
лесной пожарной охраны, тушить
огонь в большинстве муниципальных
районов было практически некому. В
назидание другим наказание получил

глава Облученского района Алек�
сандр Золотовский. В этом районе
12300 гектаров искусственных лесо�
насаждений, заложенных ещё воль�
ными казаками, царскими властями и
в годы первых сталинских пятилеток.
В советское время охрана от огня воз�
лагалась на лесхоз, в котором были
специальные формирования и проти�
вопожарная техника. Но в результате
демократических реформ в районе ос�
тался только территориальный отдел
лесного департамента. 

В его штате было несколько инст�
рукторов�контролёров с компьютера�
ми и шариковыми ручками для со�
ставления протоколов в полевых ус�
ловиях, да четыре сторожа�наблюда�
теля, дежуривших на башне элевато�
ра. Они�то вовремя заметили дым и
подняли пожарную тревогу. По трево�
ге были подняты все три пожарных
расчёта, имевшихся в распоряжении

районной администрации. Ближай�
шее государственное автономное уч�
реждение, специализирующееся на
борьбе с лесными пожарами, распо�
ложено в станице Селивановской
Милютинского района. Дорог с твёр�
дым покрытием между госучреждени�
ем и очагом возгорания не было, а по
лесным просёлкам — 120 километров.
Пока чиновники решали вопросы,
огонь разбежался на 3000 гектаров.
Помощь была оказана только после
отмашки облетевшего пожар губерна�
тора.

Сюда передислоцировали 700 по�
жарных МЧС и военных курсантов,
100 единиц техники. И хоть пожар к
тому времени местные силы локали�
зовали, все достижения были припи�
саны чиновникам обладминистра�
ции, руководителям местных силовых
структур. А вот на главу района ком�
муниста Александра Золотовского,
который всеми работами руководил
на месте, а не из кабинета, посыпа�
лись обвинения, хотя лесные насаж�
дения находились в ведении не регио�
нальной, а муниципальной власти.
Руководители области распоряжались
средствами на охрану леса, районный
же глава не имел на это никаких пол�

номочий. Всё же областное прави�
тельство расщедрилось и выделило
пострадавшему району несколько по�
жарных машин. Но система лесной
охраны не претерпела изменений.

У научных учреждений, тоже под�
вергшихся реорганизациям, умень�
шилось финансирование на противо�
пожарные мероприятия. Надежды на
помощь из Москвы не было, а Ростов
даже полномочий не имел входить в
леса государственного подчинения.
На кого можно было повесить все гре�
хи? Конечно, на Александра Золото�
вского, бывшего два года во главе му�
ниципального образования. Опыт ра�
боты в районе он имел: при Совет�
ской власти был председателем кол�
хоза и вторым секретарём райкома
партии. При новой власти он работал
в московской фирме, но не смог отка�
зать просьбе земляков, приехавших с
предложением выставить свою кан�
дидатуру на выборах. Александра Гри�
горьевича в Обливской ещё не забы�
ли, за него отдали голоса 67% избира�
телей. Став главой, он не бросился, по
примеру своего предшественника�
«единоросса», перекраивать собст�
венность. И налоги, собранные с за�
лётных строительных фирмочек, по�

шли в казну, а не по карманам чинов�
ников, Золотовский пустил их на ре�
монт сельских школ и медпунктов.

И… оказался в числе отстающих ру�
ководителей районов по оптимиза�
ции расходов на здравоохранение.
Это ж подумать только, ко всем 18
медпунктам были подведены отопле�
ние, горячая и холодная вода, произ�
ведён ремонт помещений. Какой из
них закрыть как «неперспективный»?
Словом, пересох ручеёк, питавший
карманы чиновников. Предыдущая
администрация не мешала «жирным
котам» наживаться на разграблении
общенародной собственности. Да и
сам глава района «единоросс» Юрий
Кнышов, как витает в райцентре мол�
ва, в накладе не оставался. И вот вся
рать прихватизаторов решила убрать
Золотовского. Сделать это можно бы�
ло вполне законным способом: дваж�
ды на отчёте главы перед районными
депутатами поставить ему «неуд».

Обвинения против Александра Зо�
лотовского ничем не были аргументи�
рованы, «чёрную метку» поставить не
удалось. И не пришлось бы плутокра�
там торжествовать, если б им не ока�
зала помощь областная власть. Сам
вице�губернатор Горбань всенародно

объявил: глава Обливского района ви�
новат в том, что лесополосы и другие
насаждения горели два года подряд.
Тут уж началась «облава» на депута�
тов, поддерживавших главу�комму�
ниста…

Кого же из чиновников выберут
козлами отпущения и накажут на этот
раз? Глав районов, председателей 
Собраний — вроде не с руки. Они
только рот разевают и не имеют прак�
тически никаких властных функций.
Сити�менеджеров тоже привлечь к
ответственности трудно: они наёмные
работники, и в списке их обязаннос�
тей нет пункта об охране лесов от по�
жаров. Да и все они — и главы, и сити�
менеджеры — члены «партии власти».
А о том, что в районах не выполняют�
ся противопожарные мероприятия,
своевременно не опахиваются участ�
ки леса, не проделываются пожарные
просеки, что рукотворные леса, быв�
шие в советское время собственнос�
тью колхозов, стали бесхозными, раз�
ве чиновники вспомнят?

Жители близлежащих станиц и ху�
торов утверждают, что огонь уничто�
жил хозяйственные строения и дома.
Тут бы хорошее расследование прове�
сти, чтобы действительно наказать
виновных, чтобы впредь неповадно
было «спать» в жару, когда столбик
термометра — за сорок. Но — лучше
отмолчаться, забыть. А лес — он сно�
ва вырастет.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»). 

Ростовская область.

Поучительная история в Год экологии
Кого же накажут на этот раз?

Губернатор Ростовской области
Василий Голубев распорядился ра�
зобраться в причинах лесного по�
жара в Усть�Донецком районе и
максимально наказать виновных.

УМЕР Ф.Э. Дзержинский
от сердечного приступа в
возрасте 49 лет сразу по�

сле выступления на Пленуме
ЦК партии. Он похоронен в
Москве на Красной площади.
В память о Ф.Э. Дзержинском
более тысячи улиц, проспектов
названы его именем. В честь
него названы и города Дзер�
жинск и Днепродзержинск.
Ему поставлены памятники, о
нём написано много книг и со�
здано несколько фильмов.

На открытии памятника
присутствовали все руководи�
тели области, депутаты всех
уровней, и все как один хорошо
отзывались о «рыцаре револю�
ции», хотя ещё совсем недавно
многие ратовали за то, чтобы
этот памятник снести, убрать, а
парк и улицу переименовать.
Теперь все называют Ф.Э.
Дзержинского человеком госу�
дарственного масштаба, кото�
рый спас Россию и нашу вели�
кую Революцию.

Курскому мастеру Юрию
Кирееву скульптура удалась.
Дзержинский здесь строгий, в
длинной шинели, бескомпро�
миссный и удивительно чис�
тый и романтичный… Таким
он останется в истории. Таким
его знали наши деды и праде�
ды. Он и через столетие оста�
ётся символом революцион�
ных и боевых традиций, кото�
рые передаются из поколения
в поколение.

Губернатор А.Н. Михайлов
отметил в своём выступлении,
что куряне высоко ценят заслу�
ги этого человека, напомнил,
что в России много улиц и пар�
ков названы в честь этого непо�
вторимого человека.

Предыдущий памятник Же�

лезному Феликсу установлен
здесь в 1962 году. Он был гипсо�
цементный. Простоял 60 лет и
стал разрушаться. Теперь у нас
появился действительно Же�
лезный Феликс.

Такие люди всю жизнь отда�
ли служению Родине и своему
народу. Нам необходимо сего�
дня воспитать такое же поколе�
ние. Ведь наш город является
приграничным. В мире неспо�
койно. Феликс Эдмундович го�
ворил: когда мы едины, мы не�
победимы. Будем же следовать
этому примеру. 

Начиная прямо с этого дня
территория парка будет мо�
дернизироваться, приводить�
ся в порядок, и совсем скоро
куряне удивятся тому, как он
преобразился. Мэр города
Н.И. Овчаров выразил надеж�
ду на то, что куряне хранили и
будут хранить историческую
память, а это место — парк
Дзержинского — станет для
них любимым.

Генералы КГБ — ФСБ и
МВД вспоминали, как руши�
ли памятники не только Ле�
нину, но и Дзержинскому и
как теперь каждый старается
подчеркнуть свою заслугу в их
восстановлении. В.В. Пронин
предложил почтить память
70�й армии НКВД, которая
отчаянно боролась за нашу
свободу и независимость с
гитлеровцами на Курской ду�
ге. Чекисты, воспитанные на
революционных традициях,
стояли насмерть и защитили
свою Родину. 

— Мы о них должны по�
мнить, это нужно для того, что�
бы не было новой войны, —
сказал В.В. Пронин.

Первый секретарь Курского

обкома КПРФ, депутат Госу�
дарственной думы РФ Н.Н.
Иванов сказал: 

— Мы рады, что именно в
Курске открылся новый памят�
ник замечательному человеку,
выдающемуся деятелю Совет�
ского государства — Феликсу
Эдмундовичу Дзержинскому.
Мне кажется символичным,
что с курской земли начинается
восстановление справедливос�
ти в отношении советской эпо�
хи и её руководителей. Восста�
новление памятника Железно�
му Феликсу — это событие все�
российского масштаба: восста�
новлена справедливость в от�
ношении человека, чья жизнь
была полностью посвящена
Великой Октябрьской социа�
листической революции, делу
защиты нашего молодого Со�
ветского государства. Ф.Э. Дзер�
жинский — человек, который
прожил тяжелейшую жизнь,
был 11 раз арестован, 4 раза
приговаривался к смертной
казни, бежал из тюрьмы. В фе�
врале 1917 года был освобож�
дён из Бутырки, а уже в августе
вошёл в состав комитета, кото�
рый готовил вооружённое вос�
стание. Именно Ф.Э. Дзержин�
ский предложил через три дня
после победы революции со�
здать молодую советскую ми�
лицию. А в декабре — новую
структуру, которая защищала
бы молодую Советскую респуб�
лику, — ВЧК. Это многогран�
ный человек. Это человек — ле�
генда. Он прославился не толь�
ко тем, что защищал наше госу�
дарство, но и тем, что спасал
детей от голодной смерти, со�
здав комитет по борьбе с бес�
призорностью. Он возглавлял
российские железные дороги,

способствовал тому, что в ко�
роткое время была восстанов�
лена экономика Российской
Федерации.

Когда он возглавил Высший
совет народного хозяйства Рос�
сийской Федерации, стало яс�
но, что экономика наша пойдёт
вверх. Таким образом, Ф.Э. Дзер�
жинский стоял у истоков стро�
ительства нового Советского
государства. Он был искренне
предан делу, которому служил.
Сегодня коммунисты настаи�

вают на том, чтобы вернуть па�
мятник Дзержинскому на Лу�
бянскую площадь в Москве,
надеются на то, что курский
пример даст толчок всей Рос�
сии. И мы вместе выступим за
то, чтобы все советские тради�
ции были сохранены. А добрые
имена Ленина и Дзержинского
стали бы добрым символом и
нашей современной жизни. 

Пресс�служба 
Курского обкома КПРФ.

В день 140�ле�
тия со дня рожде�
ния революцио�
нера, основателя
В с е р о с с и й с к о й
чрезвычайной ко�
миссии по борьбе с
контрреволюцией
и саботажем и её
первого председа�
теля Феликса Эд�
мундовича Дзер�
жинского коммуни�
сты Дзержинского
района Оренбурга
возложили цветы к
скульптурной ком�
позиции «Ф.Э. Дзер�
жинский с детьми». 

П АМЯТНИК расположен в сквере
имени Дзержинского, его открытие
состоялось в 1990 году. Железный

Феликс, как его звали в народе, дружески
положил свои руки на плечи двоих детей
и, наклонив голову, смотрит на мальчика. 

Дзержинский, как все большевики, умел
работать. Он в тяжелейшие годы строи�
тельства первого в мире социалистического
государства руководил ВЧК — комиссией,
призванной защищать завоевания револю�
ции, а также возглавлял народный комис�
сариат путей сообщения страны и комис�
сию по борьбе с детской беспризорностью.

В этот же день по уже ставшей ежегод�

ной традиции возлагать цветы к памятни�
ку пришли сотрудники ФСБ, ветераны
КГБ и пограничной службы.

А накануне в центре Оренбурга, в сквере
имени В.И. Ленина, состоялись публич�
ные чтения памяти Дзержинского. Депу�
таты областного парламента Владимир
Новиков и Сергей Романенко вместе с ор�
ганизатором экспозиции в Оренбургском
народном музее защитников Отечества
Андреем Приказчиковым зачитывали от�
рывки из биографии легендарного рево�
люционера и государственного деятеля,
беседовали с оренбуржцами.

Kprf.ru
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Посвятил себя 
революции

11 сентября, в день рождения Феликса Эдмундовича Дзержинско�
го, в Курске, в парке его имени, в честь 140�летия легендарного чеки�
ста появился обновлённый памятник. На посвящённый такому собы�
тию митинг собралось много людей: представители ФСБ, куряне, ко�
торые помнят и знают дела этого замечательного человека.

САМОЙ представительной бы�
ла делегация от Новосибир�
ского отделения КПРФ в со�

ставе секретарей обкома Рената Су�
лейманова и Алексея Русакова, чле�
нов бюро областного комитета и
представителей Дзержинского, Ок�
тябрьского, Центрального и Кали�
нинского райкомов.

Состоялся импровизированный
митинг. Выступившие на нём ещё
раз напомнили собравшимся неко�
торые наиболее яркие страницы би�
ографии Феликса Эдмундовича, в
том числе и о его трёхмесячной ко�
мандировке в 1920 году в тогдашний
Новониколаевск, о том, какую вы�
дающуюся роль сыграл этот человек
в становлении и защите молодого
Советского государства.

Выступивший на митинге Ренат
Сулейманов особо подчеркнул, что
140�летний юбилей Феликса Эд�
мундовича Дзержинского нераз�
рывно связан с предстоящим в ноя�
бре столетием Великой Октябрь�
ской социалистической революции.
В нелёгкие дни становления Совет�
ской власти на всех участках, кото�

рые поручала ему партия, он тру�
дился самоотверженно, подчас рис�
куя жизнью. Сегодня мы помним
его и как создателя органов государ�
ственной безопасности, и как чело�
века, внёсшего неоценимый вклад в
развитие экономики нашей страны.
И напрасно злопыхатели пытаются
очернить его роль, обвиняя во всех
смертных грехах. Для нас он был и
остаётся одним из выдающихся дея�
телей нашей Коммунистической
партии и нашего государства. 

Выступившие на митинге Алек�
сей Русаков и первый секретарь
Дзержинского районного комитета
КПРФ Сергей Худяков привели не�
мало интересных примеров из жиз�
ни верного «рыцаря революции»,
ещё раз подчеркнув его неоцени�
мый вклад в становление и защиту
первого в мире государства рабочих
и крестьян.

По завершении митинга его уча�
стники возложили цветы к подно�
жию памятника Феликсу Эдмундо�
вичу Дзержинскому.

Сергей ДОРОГИН.

Человек�легенда
В день рождения выдающегося государственного и пар�

тийного деятеля Советского государства Феликса Эдмун�
довича Дзержинского по уже сложившейся многолетней
традиции жители Новосибирска пришли в сад имени Дзер�
жинского, чтобы возложить цветы к установленному там па�
мятнику яркого и пламенного сына революции. Среди них —
ветераны органов безопасности и пограничной службы, ак�
тивисты различных общественных движений. 

Его вклад 
неоценим

Депутатские будни

Важным направлением в деятельности
каждого депутата�коммуниста является рабо�
та с обращениями и письмами граждан. Два
раза в неделю депутат Законодательного со�
брания Калужской области от КПРФ Марина
Костина проводит приём жителей города Калу�
ги, выезды в районы области по обращениям
граждан. Большинство заявителей обращают�
ся к депутату как в последнюю инстанцию по�
сле неоднократных безуспешных попыток най�
ти решение своих вопросов в администрациях.
Помимо областного и районных центров, при�
ём жителей проводится в сёлах и деревнях.
Так, 7 сентября приём граждан состоялся в по�
сёлке Думиничи и деревне Палики Думинич�
ского района, 8 сентября — в селе Хвастовичи
с выездом в село Пеневичи и городе Сухиничи. 

УЧАСТНИКОВ ВСТРЕЧ тревожат вопросы
оказания медицинской помощи, транспорт�
ное обеспечение, высокие цены на лекарст�

ва и коммунальные услуги, квартирный вопрос,
безработица.

С коллективным обращением жителей посёлка
Севастополь Хвастовичского района с просьбой
оказать помощь в проведении воды на приём при�
шёл Фёдор Васильевич Леонов. Жителям посёлка
газ провели, но они не могут им пользоваться в
полном объёме, так как не обеспечены водой. В
посёлке два колодца, которые летом пересыхают.
Депутатом М.В. Костиной проблема водоснабже�
ния была включена в перечень во�
просов к отчёту о деятельности пра�
вительства Калужской области за
2016 год: «Как решался в 2016 году
вопрос обеспечения водой жителей
Калужской области в рамках подпро�
граммы «Чистая вода в Калужской
области» и осуществлялось финан�
сирование объектов водопроводно�
канализационного хозяйства, требу�
ющих проведения капитального ре�
монта. Каковы перспективы реше�
ния данного вопроса в 2017 году (в
частности, в Хвастовичском, Думи�
ничском, Козельском, Малояросла�
вецком районах)?». На областном и
местном уровне заявляют, что «бла�
годаря региональной программе
«Чистая вода» сегодня серьёзных проблем с водо�
снабжением нет», но обеспечение водой в посёлке
остаётся неудовлетворительным. Депутату переда�
ны копии документов�ответов из вышестоящих
организаций. Подготовлены депутатские обраще�
ния по вопросу строительства водопровода в по�
сёлке Севастополь. Вопрос на контроле.

Восемьдесят лет исполнилось Марии Гордеевне
Дороничкиной из посёлка Еленский Хвастович�
ского района. Стаж работы — 37 лет 11 месяцев, на
пенсию она вышла в 1992 году. Ветеран обратилась
с жалобой на неправильный пересмотр пенсии
Пенсионным фондом после исполнения ей 80 лет.
В результате проведённой пенсионной реформы
пенсия начисляется россиянам по возрасту, исхо�

дя из накопительной и страховой частей. Многие
пенсионеры в связи с этим стали сомневаться в
правильности начисления пенсионных выплат. В
результате беседы выяснилось, что нарушений за�
кона нет. Марии Гордеевне даны разъяснения, что
Пенсионным фондом РФ размер пенсии ей был
рассчитан верно.

Супруги Федотовы, Анатолий Николаевич и
Нина Ивановна, при начислении пенсии столкну�
лись с отсутствием архива документов Хвастович�
ского льнозавода. Подтверждения, что организа�
ция закрыта, нет. Даны разъяснения, как офор�
мить заявление и как получить консультацию ад�
воката. Вопрос на контроле.

Вера Васильевна Шашкова на встрече с депута�
том подняла тему организации работы с ветерана�
ми�педагогами, о патриотической работе в Хвас�
товичах, о развитии физкультуры и спорта в райо�
не и области. По поднятым вопросам даны разъяс�
нения и консультация.

О трагических событиях в селе Пеневичи Хвас�
товичского района рассказала Ольга Васильевна
Чеботарева. В июне был пожар в трёхквартирном
доме №20 на улице Центральной. Дом деревян�
ный, жильцы остались без крыши над головой и
без имущества. В одной из квартир сгоревшего до�
ма жила дочь Ольги Васильевны — Нина Викто�
ровна Матвеева, мать троих детей. Старшая дочь
Даша — ученица 5�го класса Пеневичской школы,
средняя дочь Ева — ученица 1�го класса, инвалид
1�й группы, младшей Лизе 5 лет, она ходит в садик.

Во время пожара вся семья работала на огороде. 
Депутат выехала на место. Нина Викторовна

рассказала, что квартира была муниципальная, се�
мья после пожара живёт у знакомых, зиму пере�
живут, а потом — неизвестность. Она обращалась
в администрацию, результата нет. Мариной Васи�
льевной Костиной направлено депутатское обра�
щение к губернатору Калужской области. Вопрос
на контроле.

Жители Калужской области должны знать: если
они обращаются к депутату�коммунисту, то он не
только посочувствует, но и сделает всё возможное,
чтобы решить поднятые ими вопросы.

Пресс�служба 
Калужского горкома КПРФ.

Разъяснят и помогут

В 10 ЧАСОВ УТРА участ�
ники мероприятий воз�
ложили цветы к мону�

менту Славы, могилам парти�
зан и подпольщиков на мемо�
риальном кладбище в городе

Старый Крым. Минутой мол�
чания участники почтили па�
мять погибших за независи�
мость нашей Родины. 

В городском парке прошла
научно�практическая конфе�

ренция «Боевые действия пар�
тизан Восточного Крыма в го�
ды Великой Отечественной
войны». В работе конферен�
ции приняли участие делега�
ции коммунистов Феодосии и
Судака, а также учащиеся ста�
рокрымских средних школ.

Со словами приветствия к со�
бравшимся обратился первый се�
кретарь Крымского рескома
КПРФ Сергей Богатыренко. По�
чётными гостями и участниками
мероприятия стали непосредст�
венные участники событий
1941—1944 годов, партизаны Г.Ф.
Четвертак и В.М. Осипов. Рас�
сказы ветеранов�партизан глубо�
ко тронули собравшихся и побу�
дили погрузиться в страшные со�
бытия тех лет. Пока живы участ�
ники и свидетели боевых дейст�
вий во время Великой Отечест�
венной войны, необходимо как
можно чаще проводить встречи с
молодёжью и школьниками, что�
бы они знали нашу героическую
историю не из современного ки�
нематографа, а из уст очевидцев.

В рамках научно�практичес�
кой конференции работали
выставки в городском литера�
турно�художественном музее и
в музее средней школы №1. Го�
родская библиотека подгото�
вила тематическую выставку
книг.

Пресс�служба Крымского 
рескома КПРФ.

10 сентября в городе Старый Крым прошли меро�
приятия, посвящённые партизанам Восточного Кры�
ма. Их организаторами выступили Крымский реском
и Кировское районное отделение КПРФ. В мероприя�
тиях приняли участие представители городов Фео�
досии и Судака, поселений Кировского района. 

Подвиг 
крымских 
партизан


